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События Арбитраж

FORTGROUP добилась через суд права 
на доступ к документации Большого 
Гостиного Двора. Миноритарий БГД 
намерен выяснить причину низкой 
рентабельности комплекса.

FORTGROUP изучит 
Гостинку изнутри, стр. 7

Экс-председатель 
наводит мосты с Китаем, стр. 6

Экс-глава Комитета по строительству 
Вячеслав Семененко с партнерами 
по КБ «ВиПС» зарегистрировали 
СП с руководителем китайской 
«Хуа Жень» Ван Линанем.

Новости регионов, стр. 21 • Круглый стол, стр. 22-23

С мая управляющие многоквартирными домами компании смогут осуществлять 
свою деятельность только при наличии лицензии. Но по словам заместителя главного 
государственного жилищного инспектора Петербурга Юрия Кузина, в Петербурге 
только половина действующих УК получили разрешительные документы 
на дальнейшую работу. (Подробнее на стр. 17)

В ожидании лицензии
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выходные данные

Газета выходит при поддержке 
и содействии аппарата полномоч-
ного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-
Западном федеральном округе.

ЗОЛОТОЙ 
ГВОЗДЬ
Лучшее 

спе циа ли зи-
ро ван ное СМИ 

(номинант 
2004–2007 гг.)
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Лучшее электрон-

ное СМИ, 
освещающее 

рынок 
недвижимости 

(лауреат 2009 г.)
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ос ве ща ю щее 
рос сий ский 
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мо с ти (ла у ре ат 

2009, 2011 
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ГОДА
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СТРОЙМАСТЕР
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КАИССА
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вой информации, 
освещающее 

проблемы рынка 
недвижимости  

(лауреат 2013 г.)
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вопрос номера

ГК «Автодор» прогнозирует, что 
через пять лет половина новых 
дорог в России могут стать плат-
ными. Есть ли альтернативный 
способ улучшить состояние 
дорог в стране?

Константин Шершаков, 
заместитель руководителя 
филиала АСМАП по СЗФО:
– Конечно, есть – сделать хоть 
раз дороги качественно, по уму. 
Использовать не холодный битум, 
который годится только на заплат-
ки, а горячий. Но пока нашим 
дорожникам выгодно работать 
на ямочном ремонте, ничего не 
изменится. Они сами признают-
ся, что делают дороги так, чтобы 
у них была загрузка на следую-
щий сезон. Нам нужно улучшать 
качество работ, осваивать новые 
технологии, а не устраивать из 
транспортной инфраструктуры 
очередную кормушку для опреде-
ленного круга лиц. Для примера 
приведу Финляндию, бюджет 
которой сравним с бюджетами 
Петербурга и области. В 2005 году 
наша сторона передала им в поль-
зование разбитую дорогу вдоль 
Сайменского канала до погран-

пункта Брусничное, и они ее отре-
монтировали. До сих пор там нет 
ни трещинки. 

Александр Филиппов, 
управляю щий партнер Intecon:
– В существующих экономических 
реалиях федеральный и регио-
нальные бюджеты не смогут 
обойтись без поддержки частных 
инвестиций в дорожно-строитель-
ную отрасль. Однако по ключевым 
направлениям должны существо-
вать бесплатные дороги-дублеры. 
Трассы могут быть частично пред-
ставлены платными участками, как 
в Греции. Это особенно удобно, 
если автобан имеет большую про-
тяженность: платные сектора могут 
стоить совсем недорого. А вообще 
состояние дорог улучшит должный 
контроль со стороны профильных 
ведомств на предмет соблюдения 
технологий на всех этапах строи-
тельства. Сейчас его нет.

Владимир Валдин, эксперт
МОО «Город и транспорт»:
– Инфраструктурные проекты 
однозначно должны оплачиваться 
из бюджета. Люди должны видеть, 
куда идут их налоги. Если бюджет 

страны не «тянет» строительства 
дорог, то альтернативного способа 
нет. Нужно изменение приорите-
тов бюджетной политики. У нас 
в стране из любой вещи стремятся 
сделать источник доходов. Ну, 
давайте тогда к каждой ассениза-
торской машине и каждому столбу 
приделаем по монетоприемнику, 
тогда будет полная социальная 
справедливость. С дорогами хотят 
сделать то же самое. Платные 
дороги – это продолжение поли-
тики «высоких заборов», когда 
лучшие куски отрезаются в пользу 
меньшинства.

Станислав Невзоров, пред-
седатель совета директоров 
ГК «Союз-Инвест»: 
– Я сторонник того, что инфра-
структура должна формироваться 
системно, комплексно, например 
в рамках развития какой-то тер-
ритории. Как проектировщики 
мы понимаем, что вопросы модер-
низации инфраструктуры – это 
вопросы государственно-частного 
партнерства. Невозможно сделать 
все дороги либо платными, либо 
бесплатными, когда только госу-
дарство их развитие финансирует. 

При системном подходе к разви-
тию инфраструктуры появляются 
и механизмы, и инструменты, 
и финансирование, которое будет 
распределяться в равных долях. 
В результате этого получится, что 
какая-то часть дорог будет плат-
ной, а какая-то – бесплатной.

Борис Вишневский, 
депутат ЗакСа:
– Я категорически против платных 
дорог. На мой взгляд, платная 
дорога – это то, что может постро-
ить частный инвестор в параллель 
существующей трассе. Сейчас 
у нас все с ног на голову. На госу-
дарственные деньги строится 
дорога, а потом берется плата за 
проезд. За примером ходить дале-
ко не надо – это наш ЗСД. Такую 
схему возведения дорог считаю 
неправильной. Да и вообще 
нужно строить бесплатные каче-
ственные дороги. Современные 
технологии позволяют это делать. 
Однако очень часто новые трас-
сы разваливаются уже через год 
эксплуатации из-за экономии 
материалов и денег, и в первую 
очередь в этом виноваты сами 
чиновники.

Как рассказала руководитель отдела 
продаж УК «Теорема» Марина Агеева, 
в III квартале этого года компания нач-
нет строительство малоэтажного жилого 
комп лекса общей площадью 100 тыс. кв. м 
на участке 10,5 га в Петергофе. По ее сло-
вам, спрос на такое жилье растет. «Многие 
люди хотят жить за городом, но не могут 
содержать отдельный дом. Покупка квар-
тиры в небольшом многоквартирном 
доме становится хорошей альтернативой. 
Особенно если рядом железнодорожная 
станция или бойкий автобусный марш-
рут до города», – говорит она. Также 
собирается строить малоэтажный жилой 

комплекс компания «ПулЭкспресс», кото-
рая традиционно специализировалась 
на загородном домостроении. На участ-
ке площадью 5 га в Энколово появится 
20 тыс. кв. м многоквартирного жилья 
высотой 3-4 этажа. Источник, близкий 
к компании, рассказал, что старт про-
даж в проекте намечен на июль этого 
года. Также расширяет малоэтажный про-
ект «Щегловская усадьба» СК «Навис». 
Новая очередь проекта площадью 18 тыс. 
кв. м (всего в проекте будет более 80 тыс. 
кв. м) выйдет на рынок на днях, сообщил 
источник в компании. По его данным, 
«Навис» также планирует строительство 
100 тыс. кв. м «малоэтажки» в соседней 
Романовке. «Но сделка по выкупу участ-
ка площадью 20 га под этот проект еще 

не закрыта», – сообщил источник. Если 
выкуп состоится, проект выйдет на рынок 
в этом году.

По данным «Петербургской недвижи-
мости», за прошлый год в Петербурге 
и его предместьях было выведено в про-
дажу 60 малоэтажных проектов общей 
площадью 275 тыс. кв. м. «А общая пло-
щадь таких проектов в продаже состав-
ляет 500 тыс. кв. м. С 2012 года она 
выросла в два раза», – добавляет руко-
водитель отдела исследований рынка 
недвижимости Knight Frank St Petersburg 
Тамара Попова. Малоэтажными про-
ектами занимаются более 30 местных 

компаний. И их число, по прогнозу экс-
пертов, в ближайшее время увеличится. 
Дело в том, что власти Петербурга пообе-
щали поддерживать такие проекты строи-
тельством инфраструктуры за бюджетный 
счет. В прошлом году вице-губернатор 
Петербурга Марат Оганесян заявил, что 
отныне все проекты КОТ в городе долж-
ны быть малоэтажными. «Мы заинтере-
сованы в понижении этажности жилой 
застройки, что позволит сделать среду 
более комфортной», – заявлял он.

Но девелоперы говорят, что малоэтаж-
ный формат без поддержки властей им 
не интересен, поскольку рентабельность 
таких проектов значительно ниже, чем 
высотных. «Если взять соотношение самой 
застройки к стоимости земли, строитель-

ство малоэтажных домов оказывается 
дороже. На 1 га можно построить 5-6 тыс. 
кв. м малоэтажных зданий, а высотных – 
в 2-3 раза больше. Так что для застройщи-
ков выгоднее строить высотки», – пояс-
няет генеральный директор компании 
«УНИСТО Петросталь» Арсений Васильев. 
«Если в малоэтажных проектах застрой-
щикам придется строить инфраструкту-
ру за свой счет, стоимость жилья в них 
будет на уровне элит, а не масс-маркета. 
Конкурировать с высотными аналогами 
ценой они не смогут», – добавляет дирек-
тор по продажам УК Docklands Екатерина 
Запорожченко. Но директор по продажам 
компании «Строительный трест» Сергей 
Степанов не согласен: «Срок строитель-
ства малоэтажного проекта меньше, чем 
у высотного, возводить его проще с точки 
зрения инженерии. Реализация такого 
объекта в меньшей степени зависит от 
активности продаж: его можно построить 
без привлечения дольщиков и кредитов». 
Кроме того, по его словам, качественные 
проекты мало зависят от колебаний инвес-
тиционного спроса, так как ориентирова-
ны в первую очередь на тех, кто покупает 
квартиры для собственного проживания, 
а не для инвестирования.

Удвоение «малоэтажки»
Никита Кулаков / За последние два года объем строительства домов не выше пяти этажей 
в предместьях Петербурга удвоился. На днях три петербургских девелопера заявили новые 
малоэтажные проекты, в рамках которых предполагается строительство около 
250 тыс. кв. м жилья. 

60
общей площадью 275 тыс. кв. м 
в Петер бурге и его предместьях были 
выведены в продажу за прошлый 
год, по данным «Петербургской 
недвижимости»

цифра

малоэтажных 
проектов

Малоэтажный формат без поддержки 
властей девелоперам не интересен, поскольку 
рентабельность таких проектов значительно 
ниже, чем высотных
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Служба госстройнадзора гото-
вится к переходу на новый порядок 
оказания государственных услуг 
с 1 июля текущего года. Изменения 
коснутся способов подачи заявлений 
на выдачу разрешений в связи с внед-
рением в работу ведомства принципа 
одного окна. Как сообщили в ведом-
стве, застройщики Петербурга могут 
обратиться в службу за разрешением 
на строительство или ввод в эксплуата-
цию дистанционно. Это можно сделать 
через многофункциональные центры 
предоставления государственных 
и муниципальных услуг (МФЦ), портал 
госуслуг (gu.spb.ru), почту России, 
а также воспользовавшись сервисами 
«личного кабинета» на официальном 
сайте Службы госстройнадзора. 
Изменения рабочего порядка оказания 
государственных услуг службой связа-
ны с переходом органа исполнитель-
ной власти на предоставление услуг 
преимущественно в электронном виде 
и по принципу одного окна. Поэтому 
если заявитель захочет лично обра-
титься в службу за получением государ-
ственной услуги, с 1 июля это будет 
возможно только по предварительной 
записи через «личный кабинет» на 
официальном сайте.

 Подведены итоги конкурса на 
реконструкцию городской больни-
цы № 40 Курортного района. 
Победителем признана петербургская 
компания «Петроком» с ценовым пред-
ложением 1,842 млрд рублей. Второе 
место у ООО «Стройкомплект» 
(1,852 млрд рублей). Также в конкурсе 
принимало участие ООО «Петро-
инвест», однако эта заявка была откло-
нена по причине несоответствия тре-
бованиям конкурсной документации. 
Начальная цена договора, по данным 
сайта госзакупок, составляла 1,852 млн 
рублей. Заказчик – Комитет по строи-
тельству. Больница находится в Сестро-
рецке на ул. Борисова, 9, в зоне обще-
ственно-деловых объектов. В состав 
проекта входит реконструкция админи-
стративного, патологоанатомического, 
реабилитационного корпусов и гаража. 
Как следует из техзадания, корпуса 
будут надстроены, дополнительно 
утеп лены и перепланированы. Пред-
полагается устройство новых входов 
и пандусов. Работы следует завершить 
не позднее 17 декабря 2017 года. 
Сестрорецкая больница – одна из пер-
вых в России. В 2008 году стационару 
исполнилось 260 лет. Лечебное учреж-
дение ведет свою историю с 1748 года, 
когда при оружейном заводе в 
Сестрорецке был организован лазарет 
на 50 коек.

новости

В минувший понедельник губернатор 
Лен области Александр Дрозденко и гене-
ральный директор Агентства финансиро-
вания жилищного строительства (АФЖС, 
структура АИЖК) Андрей Шелковый 
подписали соглашение о развитии направ-
ления строительства арендного жилья 
в 47-м регио не. Как объяснил Александр 
Дроз  ден  ко, программа предусматрива-
ет строительство жилья с последующей 
сдачей в аренду работникам социальной 
сферы, учителям, врачам, а также специ-
алистам, работающим в сельской мест-
ности. Также оно будет предоставляться 
в качестве служебного и выступать в виде 
маневренного фонда. 

«Это программа для тех, кто за счет соб-
ственных средств или привлечения ипотеки 
не может приобрести квартиру», – пояснил 
Александр Дрозденко. Участники этой про-
граммы должны будут заключить договор 
социального найма и ежемесячно выпла-
чивать арендную плату. По словам главы 
региона, она будет равна размеру оплаты 
за коммунальные услуги. Остальную часть 
суммы компенсирует областной бюджет. 

Земельный участок под строитель-
ство арендного дома выдается бесплатно. 
Застройщиком или заказчиком строитель-
ства может стать либо коммерческая струк-
тура, либо орган государственной власти, 
либо научное, образовательное или дру-
гое учреждение. Заказчик будет вносить не 
меньше 20% сметы строительства объек-
та, оставшиеся 80% предоставляет АФЖС 
в виде долгосрочного кредита на 30 лет под 
8-10% годовых. После сдачи дома кредит 
будет погашаться из арендной платы. 

«Этот продукт у нас уже есть, и он рабо-
тает в ряде проектов для коммерческого 
найма, – говорит Андрей Шелковый. – 
Теперь субъект должен принять норматив-
но-правовые акты, определяющие размер 
платы за наем, порядок возможной индекса-
ции, ну и, конечно, саму категорию граждан, 
для которых будет возводиться это жилье». 

Сейчас Комитет по строительству Лен-
об ласти разрабатывает дифференцирован-
ную шкалу арендной ставки для разных 
категорий нанимателей и районов, и эта 
плата будет ниже, чем коммерческий наем. 
В некоторых случаях квартиры будут предо-
ставляться безвозмездно. 

После сдачи дома застройщик продать его 
не сможет. На вопрос, а есть ли вообще для 
него выгода от этого проекта, в Комитете по 
строительству Ленобласти объяснили, что 
есть, но только в том случае, если заказчик 
будет бюджетной организацией, а застрой-
щик выступать в качестве субподрядчика. То 
есть деньги он получит только за проделан-
ные работы, о выручке с аренды жилья речи 
быть не может. 

Крупные застройщики региона разо-
шлись во мнениях, рассуждая о коммерче-
ском успехе от участия в проекте. 

«Не очень понятен механизм финанси-
рования данного проекта и его реализация. 
Если жилье будет строиться за бюджетные 
деньги и выдаваться тем, кто в нем нуждает-
ся, то это полностью государственная про-
грамма, – говорит генеральный директор 
ИСК «Отделстрой» Марк Окунь. – Если же 
в ней участвуют коммерческие структуры, 
то они как минимум должны покрывать 
себестоимость строительства и иметь хоть 
небольшую прибыль. Из предложенной 
схемы я не вижу, какая заинтересованность 
может быть у них в этом проекте. Если дан-
ный интерес будет четко обозначен в согла-
шении, только тогда можно будет думать на 
эту тему». 

В компании «УНИСТО Петросталь» счи-
тают, что возведение арендного жилья на 
этих условиях больше подходит для строи-
тельных организаций, работающих в рам-
ках подряда на рынке Ленинградской обла-
сти и Петербурга.

АИЖК будет развивать 
социальный наем
Ольга Кантемирова / Власти Ленобласти будут развивать рынок арендного жилья. Первые 
дома для социального найма могут появиться в Гатчине, Усть-Луге и Сертолово. Однако 
крупные застройщики региона пока не очень понимают свою выгоду от этого проекта. 

Предполагается, что первые дома для социального использования появятся в Серто лово, где будет возведена детская 
больница, в Гатчине, где построят перинатальный центр, и Усть-Луге, где функционирует порт

мнение

Арсений Васильев, генеральный директор 
«УК группы УНИСТО Петросталь»

– Это прежде всего интересно компаниям, у которых есть 
недостаток оборотных средств и есть потребность загрузить 

свободные мощности.  У нас проблем в этой области нет, и этот 
проект подходит больше не для нас, а подрядчиков, привыкших работать с бюд-
жетными заказами и деньгами. Мы занимаемся собственными проектами.
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Так, по данным официального сообще-
ния компании, число новых контрактов 
в I квартале 2015 года снизилось на 55% 
и составило 1028, в то время как в I квар-
тале 2014 года их число составляло 2752. 
В I квартале текущего года по новым 
контрактам компанией было продано 
46,99 тыс. кв. м недвижимости, что на 57% 
меньше показателя I квартала 2014 года, 
когда девелопер продал 147 тыс. кв. м 
недвижимости. Всего по новым контрак-
там в I квартале 2015 года компания полу-
чила 3,8 млн рублей, что ниже показателя 
аналогичного периода 2014 года на 58%, 
когда девелопер получил 13,3 млн рублей 
по новым контрактам. Поступления 
денежных средств в ГК «Эталон» соста-
вили 6 млрд рублей за I квартал 2015 года, 

что на 34% меньше аналогичного периода 
2014 года, который составил 9 млрд рублей 
согласно неаудированным операционным 
результатам на основе управленческой 
отчетности компании.

«Операционные результаты ГК «Эталон» 
в I квартале 2015 года полностью соот-
ветствуют нашим ожиданиям и рассмат-
риваются нами как удовлетворительные. 
На спрос в I квартале повлияло охлажде-
ние после очень активного IV квартала 
2014 года, когда покупатели ускорили при-
нятие решений о покупке квартир, желая 
зафиксировать цены в рублях и оформить 
ипотеку до повышения процентных ста-
вок», – отмечает главный исполнительный 
директор ГК «Эталон» Антон Евдокимов. 

Об аналогичных показателях за явил 
и генеральный директор компании 
«Отдел строй» Марк Окунь. По его сло-
вам, у компании также объемы продаж 
в I квартале 2015 года упали в два раза 
по сравнению с аналогичным периодом 
прош лого года.

Эксперты говорят, что результат ожи-
даем – снижение произошло по всем 
показателям соразмерное (и по продажам 
в квартирах, и 1 кв. м, и по выручке), 
почти на 60% по сравнению с I кварталом 
2014 года. «Снижение спроса на строя-

щуюся жилую недвижимость прогнози-
ровалось еще в конце 2014 года, когда 
стало очевидно, что ажиотажный спрос 
в IV квартале «перетянет» на себя часть 
ожидаемого спроса I квартала», – счита-
ет Любава Пряникова, старший консуль-
тант департамента консалтинга компании 
Colliers International в Санкт-Петербурге. 
С ней согласен Игорь Кокорев, руководи-
тель отдела стратегического консалтинга 
Knight Frank St Petersburg. «Сокращение 
общего поступления средств можно объ-
яснить отличиями рыночной конъюнкту-
ры – год назад в I квартале был нети-
пичный всплеск покупательной актив-
ности, вызванный внешними факторами, 
а последний по времени всплеск активно-
сти пришелся на предыдущий, IV квартал 

2014 года. Снижение доли «новых продаж» 
можно объяснить активным развитием 
схем с рассрочками, которые в I квартале 
стали заметно выгоднее во многих случаях 
по сравнению с использованием подоро-
жавшей ипотеки», – уверен он. 

Кроме того, высокая ставка по ипоте-
ке, державшаяся весь I квартал, «отсекла» 
спрос со стороны тех, кто хотел бы вос-
пользоваться ипотечным кредитованием, 
но уже не успел взять кредит по низкой 
ставке. «Этот прогноз подтверждается 
указанным снижением доли ипотечных 
покупок в структуре продаж ГК «Эталон» 
(с 17% в I квартале 2014 года до 11%). 
К данным обстоятельствам добавилась 
общая неуверенность потенциальных 

покупателей в завтрашнем дне, ощущение 
нестабильности экономической ситуации, 
что дополнительно повлияло на снижение 
спроса», – уточняет Любава Пряникова.

Несмотря на негативные итоги, девело-
перы не впадают в пессимизм. «Ситуация 
в марте 2015 года по сравнению с янва-
рем-февралем 2015-го стабилизируется 
и улучшается. Покупатели предпочитают 
сейчас вкладывать деньги в проекты менее 
рискованные. В этом году нужно прило-
жить больше усилий к продаже, так как 
в связи с быстро меняющейся ситуацией на 
рынке клиенты менее решительны, дольше 
принимают решение, занимают выжида-
тельную позицию. Некоторые покупате-
ли планировали расширение жизненного 
пространства, то есть реализацию имею-
щихся «метров» с последующим приобре-
тением новых; теперь с продажей «своего» 
никто не торопится», – полагает Надежда 
Калашникова, директор по развитию Л1. 
«Продажи жилья значительно упали по 
сравнению с прошлым годом, но пока 
остаются на приемлемом уровне», – под-
тверждает Роман Мирошников, исполни-
тельный директор ЗАО «Ойкумена». 

Позитив видят и в «Эталоне». «К концу 
I квартала и в апреле мы отмечали уско-
рение продаж и ожидаем дополнительную 
динамику в результате запуска в продажу 
во II-IV кварталах этого года новых объ-
ектов. Мы намеренно приняли решение 
не запускать продажи в новых проектах 
в нестабильных внешних условиях, кото-
рые преобладали в I квартале, но по мере 
стабилизации ситуации мы утвердили гра-
фик запуска продаж на 2015 год, кото-
рый предусматривает предложение рынку 
более 800 тыс. кв. м реализуемой площади. 
Это должно обеспечить хороший импульс 
для новых продаж в будущем», – заявляет 
Антон Евдокимов. 

«Эталон» упал вдвое
Николай Волков / ГК «Эталон» первым из петербургских девелоперов объявила 
операционные результаты за I квартал 2015 года. В среднем все показатели застройщика 
упали по сравнению с I кварталом 2014 года в два раза. Несмотря на падение, в компании 
не теряют оптимизма. Другие участники рынка говорят о схожих результатах работы. 

Продажи жилья значительно упали 
по сравнению с прошлым годом, но пока 
остаются на приемлемом уровне

мнение

Сергей Терентьев, руководитель департамента 
недвижимости ГК «ЦДС»:

– Конечно, количество сделок уменьшилось по сравнению 
с концом прошлого года, но они зафиксировались на уровне 

и чуть выше лета – начала осени прошлого года, что мы считаем вполне приемле-
мым развитием событий для начала года.

ОАО «Фонд имущества Санкт-
Петербурга» реализовало с торгов 
земельный участок с расположенным 
на нем четырехэтажным зданием, 
находящимся в государственной соб-
ственности Санкт-Петербурга, в Адми-
рал тейском районе Санкт-Петер бурга 
по адресу: Кустарный пер., 8, лит. А. 
Общая площадь земельного участка – 
301 кв. м. Общая площадь здания – 
841 кв. м. Вид разрешенного исполь-
зования участка – для размещения 
административно-управленческих 
и общественных объектов. В торгах 
приняли участие 10 претендентов. 
Лот вызвал интерес среди участни-
ков – при стартовой цене в 15 млн 
рублей лот был продан за 24,2 млн 
компании «Балтэнергомонтаж-300».
Покупатель обязан в течение 42 меся-
цев осуществить капитальный ремонт 
(реконструкцию) здания либо его раз-
борку с последующим восстановлени-
ем внешнего облика.
Как сообщает пресс-служба Фонда 
имущества, в мае 2007 года объ-
ект уже был продан на торгах за 
15 млн рублей. Однако покупатель не 
выполнил обязательств по его рекон-
струкции в установленные сроки, 
в связи с чем здание и участок были 
возвращены в собственность Санкт-
Петербурга.

 «Главстрой-СПб» получила 
разрешение на строительство пер-
вого этапа второй очереди ЖК «Юнто-
лово» в Приморском районе. Общая 
площадь шести жилых домов второй 
очереди составит 70 830 кв. м. Общая 
жилая площадь (без учета балконов 
и лоджий) – 45 212 кв. м. Количество 
квартир – 1078. Высот ность зданий – 
пять этажей. Площадь встроенно-
пристроенных помещений – 
3099 кв. м.

 СК «Навис» получила разреше-
ние на строительство новой очере-
ди малоэтажного жилого комплекса 
«Щегловская усадьба» во Все во лож-
ском районе Ленобласти. Четыре 
новых корпуса рассчитаны на 
409 квартир. Строительство комплекса 
стартовало в 2012 году. На данный 
момент четыре первых корпуса 
построены и заселены, еще восемь 
типовых зданий находятся на завер-
шающей стадии строительства. Новые 
корпуса повторяют планировочные 
решения первых П-образных домов 
«Щегловской усадьбы». Всего на тер-
ритории более 10 га будет построено 
более 80 тыс. кв. м жилья. Старт про-
даж новой очереди намечен на 
29 апреля 2015 года.

новости
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Как рассказали производители мебели, 
к концу мая они завершат строительство 
семи производств общей площадью 58 тыс. 
кв. м в мебельном технопарке в промзоне 
«Ржевка» и будут готовы к их запуску. 
Крупнейшие резиденты кластера – Первая 
мебельная фабрика и «Севзапмебель» (им 
на двоих принадлежит 60% территории). 
Но заработать этот кластер, инвестиции 
в который составили 10 млрд рублей, ско-
рее всего, не сможет, поскольку там до сих 
пор нет дорог, инженерных коммуникаций 
и электрических мощностей. «Мы ездим 
по набивной дороге, которую построили 
сами, пользуемся биотуалетами и электри-
ческими генераторами», – сетует будущий 
резидент промзоны.

По плану, мебельный технопарк, про-
ект которого был одобрен при губерна-
торе Валентине Матвиенко, должен был 
открыться в 2012 году. Землю компании 
получали по льготной ставке – инвести-
ционная стоимость аренды 16,6 га на 
«Ржевке» на период строительства соста-
вила всего 5 млн рублей. Инфраструктуру 
город обещал построить за свой счет за два 
года – с 2010 по 2012 годы. Но компания, 
которая выиграла тендер на строитель-
ство дороги, обанкротилась. Повторный 
тендер состоялся в 2013 году. Срок реали-
зации контракта суммой почти 800 млн 
рублей – конец 2016 года. Похожая ситуа-
ция и с инженерией. В итоге только к июню 

к кластеру подведут подъездные дороги. 
Подключение воды состоится в течение 
месяца, а вопрос с газоснабжением затяги-
вается на непонятный срок – подрядчиков 
держит необходимость замены импортно-
го оборудования на отечественное. Один 
из резидентов технопарка рассказал, что 
мебельщики уже обратились к вице-губер-
натору Александру Говорунову и рассчи-
тывают на его помощь.

Тенденция появления технопарков 
и индустриальных парков во всем мире 
развивается уже 20-30 лет. Для нашей 

страны это новое поветрие. Но эффектив-
ность таких объектов трудно переоценить. 
Индустриальный парк – это промышлен-
ные производства, в большей степени клас-
терного типа, собранные в одном месте, 
которые позволяют эффективно взаимо-
действовать и работать. «В настоящий 
момент в Петербурге и Ленинградской 
области более 20 индустриальных пар-
ков на территории площадью 1600 га. Как 
правило, они расположены за пределами 
города, недалеко от КАД. Объемы пред-
ложения земли в индустриальных парках 

существенно превышают уровень спроса, 
который формируют в основном россий-
ские производители», – говорит директор 
департамента инвестиционных продаж 
NAI Becar в Санкт-Петербурге Александра 
Смирнова. Наиболее развитыми, по словам 
руководителя отдела исследований компа-
нии JLL в Санкт-Петербурге Владислава 
Фадеева, являются индустриальные парки 
«Марьино» и Greenstate. «Это частные 
проекты. А примеров реализации государ-
ственных проектов (на государственной 
земле) такого уровня в Петер бурге и облас-
ти пока нет. С точки зрения высокого уча-
стия государства есть примеры лишь про-
дажи земли под промышленную функцию 
в промышленных зонах. Однако едино-
го управления инфраструктурой на этих 
территориях нет», – добавляет Владислав 
Фадеев. «В среднем индустриальные парки 
региона занимают территорию 80-100 га. 
Потенциально на 100 га может разместить-
ся до 300-500 тыс. кв. м недвижимости. 
Средняя заполняемость индустриальных 
парков – 65%. И есть реальные факто-
ры, которые могли бы улучшить показате-
ли по заполняемости, например льготное 
налогообложение на первый установочный 
период», – заключил руководитель отдела 
складской, индустриальной недвижимости 
и земли Knight Frank St Petersburg Михаил 
Тюнин. Более подробный анализ рынка 
производственных помещений в Северо-
Западном регионе читайте в одном из бли-
жайших номеров.

Наиболее известные индустриальные парки 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области

Источник: JLL

Название Площадь, га Девелопер

Марьино 130 VTB Capital Asset Management

Greenstate 112 YIT

Федоровское 121 UFG Real Estate

Дони-Верево 187 START Development

Уткина Заводь 170 Utkina Zavod Development

Кола 124 Tellus Group

А Плюс Парк Шушары 72 А+ Девелопмент

Тосно 57 Trigon Capital

Мариенбург 35 ГК «Олимп 2000»

Звезда 30 Завод «Звезда»

Приневский 13 Tellus Group

Кластерные трудности
Никита Кулаков / Мебельный технопарк на Ржевке в Петербурге к лету завершит 
строительство всех корпусов. Но нормально работать не сможет. Город до сих пор 
не выполнил свои обязательства по строительству дорожной и инженерной 
инфраструктуры для этого проекта. 

10 млрд рублей
составили инвестиции в мебельный 
технопарк
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Вячеслав Семененко, бывший 
руководитель Комитета по строи-
тельству Смольного, а ныне 
совладелец конструкторского 
бюро «ВиПС», стал бизнес-
парт нером руководителя 
китайской компании «Хуа 
Жень» Ван Линаня.

Бизнесмены в конце 
2014 года зарегистрировали 
предприятие «Эйч ви девелоп-
мент» для реализации совмест-
ных проектов. Его уставный 
капитал – 1 млн рублей. По 
данным «Строительного 
Еже недель  ника», 
Ван Линань 

владеет 50% нового бизнеса. 
Вячеславу Семе нен ко и основ-

ному акционеру КБ «ВиПС» 
Андрею Панферову при-
надлежат по 14% долей. 
Оставшиеся доли «Эйч ви 
девелопмент» контролиру-
ют близкие КБ люди.

Деятельность новой ком-
пании, судя по регистра-
ционным данным, будет 
связана с девелопментом, 
строительством и архитек-

турой. Генеральным дирек-
тором нового предприя-

тия назначен Вячеслав 
Семененко. Он 

подтв ердил, 
что «Эйч ви 
д е в е л о п -
мент» соз-
дан под 
п р о е к т ы 
с китайски-

ми инвесторами. Но, по его словам, это 
будут новые проекты, о которых рынок 
пока не знает. «В тех проектах, которые 
«Хуа Жень» уже реализует в регионе, «Эйч 
ви девелопмент» участвовать не плани-
рует», – сообщил господин Семененко. 
Ван Линань комментировать создание 
СП отказался. Чуть ранее он заявлял, что 
«современная экономическая ситуация 
в значительной мере усиливает интерес 
крупного китайского бизнеса к России». 
В пресс-службе «Хуа Жень» сообщили, что 
это личный проект руководителя и к биз-
несу компании он отношения не имеет.

Крупные китайские инвесторы в послед-
ний год стали активнее интересовать-
ся российским рынком недвижимости. 
Та же компания «Хуа Жень» уже строит 
на юге Петербурга коттеджный поселок 
«Мариинская усадьба», комплекс таун-
хаусов «Есенин» и дом бизнес-класса 
в Пушкине. Кроме того, она управляет 
сетью ресторанов «Нихао». Корпорация 
«Хуа Бао» (один из ее учредителей – «Хуа 
Жень») недавно подписала с китайской 
транснациональной корпорацией China 
Metallurgical Group Corporation (MCC) 
соглашение о совместной реализации про-
екта строительства жилья эконом-класса 

в Тосненском районе Ленобласти. «Хуа 
Жэнь» предоставит участок для строитель-
ства жилого квартала площадью 400 тыс. 
кв. м в районе пос. Федоровское. А ММС 
уже в 2015 году вложит в развитие проекта 
70 млн юаней (по сегодняшнему курсу – 
более 700 млн рублей). Соглашение пред-
усматривает значительное увеличение 
объема инвестиций уже с 2016 года – когда 
начнется активная фаза строительства. 
Кроме того, «Хуа Бао» в прошлом году 
заявила два крупных инвестиционных 
проекта в Петербурге – конгресс-центр 
и технопарк в Красносельском районе. 
Правда, участки под них пока не полу-
чила. «Некоторые китайские компании, 
например Dalian Wanda Group, рассматри-
вают Петербург как один из возможных 
регионов присутствия. Многих вдохнов-
ляет опыт первого и вполне успешного 
китайского проекта – «Балтийская жемчу-
жина», – добавляет генеральный директор 
Colliers International в Санкт-Петербурге 
Андрей Косарев. «В целом активность 
девелоперов, связанных с Китаем, замет-
но выше, чем инвесторов других стран 
Азии», – отметил руководитель отдела 
стратегического консалтинга Knight Frank 
St Petersburg Игорь Кокорев.

Экс-председатель 
наводит мосты с Китаем
Никита Кулаков / Бывший глава Комитета по строительству Вячеслав Семененко 
с нынешними партнерами по КБ «ВиПС» зарегистрировали совместное предприятие 
с руководителем китайской компании «Хуа Жень» Ван Линанем. Фирма будет 
реализовывать в регионе строительные проекты с китайскими инвесторами. 

Ван Линань
Вячеслав Семененко
Андрей Панферов
Остальные

50

14

14

22

Акционеры «Эйч ви 
девелопмент», %

Источник: «Эйч ви девелопмент»

«В тех проектах, которые «Хуа Жень» уже реализует в регионе, «Эйч ви 
девелопмент» участвовать не планирует», – сообщил господин Семененко

РекламаРеклама
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Реклама

Федеральный арбитражный суд Северо-
Западного округа удовлетворил исковые 
требования ООО «Ф5 Оперу ЛТД», вхо-
дящего в холдинг FORTGROUP, о предо-
ставлении доступа к документам ОАО 
«Большой Гостиный Двор». Информацию 
о хозяйственной деятельности общества, 
управляющего известным в городе торго-
вым центром, компания сможет получить 
как миноритарный акционер БГД.

Отметим, что FORTGROUP приобрела 
10,04% акций Большого Гостиного Двора 
в сентябре 2013 года у кипрского фонда 
Prosperity Capital Management. Однако 
с момента покупки акций до текущего вре-
мени так и не нашла общий язык с членами 
правления акционерного общества, управ-
ляющего комплексом. В частности, у деве-
лопера и руководства общества совсем раз-
ные представления о дальнейшем развитии 
Гостинки. Разногласия сторон довели их до 
судебных тяжб, в том числе о незаконности 
проведенного в феврале 2014 года собра-
ния акционеров, на котором не присут-
ствовала FORTGROUP и где была утверж-
дена концепция реконструкции Гостиного 
Двора, а также выбран совет директоров. 
Также через суд девелоперская компания 
требует признать ряд внутренних сделок 
ОАО «Большой Гостиный Двор» незакон-
ными, так как они проходили между род-
ственниками в ущерб обществу.

Представители руководства БГД не про-
комментировали итоги последней тяжбы. 
В FORTGROUP довольны ее исходом. По 

словам управляющего партнера FORT-
GROUP Максима Левченко, из-за того что 
суды первой и апелляционной инстанции, 
вопреки сложившейся судебной практике, 
были на стороне БГД, компания потеря-
ла год. «За это время истекли сроки при-
влечения БГД к административной ответ-
ственности, а актуальность информации 
во многом утрачена. Тем не менее решение 
арбитражного суда создало важный пре-
цедент в контексте защиты прав минори-
тарных акционеров. Исполнение судебно-
го акта позволит нам окинуть взглядом 

деятельность БГД за последние три года, 
понять причину столь низкой прибыли», – 
отметил он.

Бизнесмен также добавил, что заявле-
ния БГД о какой-то конфиденциальности 
информации и недопустимости ознаком-
ления с ней акционеров FORTGROUP не 
воспринимает всерьез. «Какую коммерче-
скую ценность может представлять инфор-
мация о поставщиках товаров и подрядчи-
ках универмага? Тем более что финансо-
вые результаты БГД явно нельзя назвать 
выдаю щимися: за год 1 кв. м площади БГД 

приносит обществу около 1300 рублей при-
были», – подчеркнул господин Левченко.

Отметим, что согласно концепции рекон-
струкции БГД, утвержденной руковод-
ством общества, облик исторического зда-
ния будет сохранен, также появятся новые 
постройки во дворе. Много площадей комп-
лекса будут отданы под развлекательный 
и просветительский формат. В том числе 
на территории БГД должен быть постро-
ен Театр Елены Образцовой. Концепция 
реконструкции БГД от FORTGROUP 
несколько другая. Ею предполагается уве-
личить общую площадь универмага почти 
в два раза, до 150 тыс. кв. м, торговую пло-
щадь – в пять раз, до 70 тыс. кв. м.

По словам юриста компании «Арбитр 
Северо-Запада» Елены Ивкиной, FORT-
GROUP как миноритарию ОАО «БГД» 
невозможно влиять на принимаемые сове-
том директоров общества решения. Однако 
выявить какие-то нарушения и ошибки, 
совершаемые руководством общества, ком-
пания может. Так же как и рассказать о них 
другим акционерам.

FORTGROUP узнает тайны Гостинки
Максим Еланский / Холдинг FORTGROUP добился через суд права на доступ к документации Большого Гостиного 
Двора. Миноритарный акционер БГД намерен изучить их и выяснить причину низкой рентабельности торгового 
комплекса в последние годы. 

кстати

В числе акционеров БГД числятся 
6,8 тыс. петербуржцев, а также около 
30 юри ди ческих лиц. Крупнейшие из 
них – ООО «Ви кто рия СПб» и ООО «Сигма» – 
по 32,5%, ЗАО «Капи тал», связанное с руко-
водством КАБ «Ви кинг», – 25%.

У акционеров Гостиного Двора разные концепции развития торгового комплекса
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Директор Центра монито-
ринга исполнения указов 
президента «Народная экс-
пертиза» ОНФ прокоммен-
тировал итоги инспекцион-
ного выезда в Петербурге.

– Как вы оцениваете состоя-
ние тех жилых объектов, 
которые посетили?
– Данные три адреса, которые 
мы проинспектировали, – 
типичные иллюстрации того, 
как в Петербурге, да и в других 
городах страны реализуются 
программы капремонта жилых 
зданий. Мы увидели, что по 
факту аварийные дома власти 

города пытаются ремонтиро-
вать. Непонятно, зачем на это 
тратить деньги, являются ли 
расходы на ремонт целесо-
образными для местного бюд-
жета. Сейчас мы систематизи-
руем выявленные в регионах 
проблемы, чтобы разработать 
такой механизм, когда про-
грамма капремонта действи-
тельно работает на людей.

– Что в этом выезде порази-
ло больше всего?
– Неприятно поразила ситуа-
ция с Еленой Остапенко, 
живущей на Боровой ул. 
Пенсионерка, узница концла-

герей живет в коммуналке, 
где рушатся стены, и давно 
уже перестала надеяться на 
чью-либо помощь. Считаю, ее 
случай требует незамедлитель-
ного вмешательства властей, 
о чем они будут обязательно 
уведомлены, а мы будем содей-
ствовать решению проблемы.

– Вы подвергли критике 
и стоимость услуг ЖКХ 
в данных домах.
– Это действительно так. 
В прошлом году был ограни-
чен рост цен на коммунальные 
услуги, однако мы увидели, что 
рост тарифов в осмотренных 

объектах превышает задан-
ные показатели. Полагаю, что 
в целом на федеральном уров-
не необходимо ограничить 
рост стоимости жилищных 
услуг, привязав его к уровню 
инфляции, тогда счета граж-
дан уменьшатся на 5-6%.

– Как относится ОНФ к зако-
нопроекту Минстроя о рас-
селении граждан из аварий-
ного фонда?
– К подготовленному зако-
нопроекту у нас есть ряд 
серьезных замечаний. В част-
ности, мы видим, что в своей 
основе документ делает ставку 

на инвестиционную при-
влекательность земельных 
участков, на которых находит-
ся аварийное жилье. Однако 
не все площадки могут быть 
интересны инвесторам. К при-
меру, это касается дома на 

Фаворском посту, расположен-
ного в промзоне у железной 
дороги. Вполне возможно, 
если законопроект будет 
принят в действующем виде, 
люди могут остаться даже без 
надежды на расселение.

Николай Николаев: «Программы 
капремонта формируются некорректно»

Рабочая группа  «Качество повседневной 
жизни» ОНФ в Петербурге в начале апреля 
провела мониторинг ветхого и аварийного 
жилья и домов, подлежащих капитально-
му ремонту. Общественной организацией 
было обследовано 20 домов в различных 
частях города. Три объекта были осмотре-
ны совместно с журналистами.

Дом, уходящий в болото

Первой точкой объезда комиссии стал 
дом в Купчино, расположенный по адресу: 
Фарфоровский пост, 2. Двухэтажное зда-
ние постройки 1959 года вплотную примы-
кает к ветке действующей железной доро-
ги, огорожено от которой только забором. 
Возвело дом железнодорожное ведомство. 
До распада СССР здание находилось на 
балансе монополиста, по уверению  мест-
ных граждан, им же еще в 1979 году было 
признано аварийным.

По словам жительницы дома Ирины 
Клюевой, ранее недалеко от их дома нахо-
дился пруд, на котором отдыхали жители 
нескольких кварталов. Постепенно водоем 
пришел в запустение, администрация рай-
она решила засыпать его. После того как 
пруд исчез под горами песка и гравия, вода 
пошла к дому, превращая прилегающую 
территорию в болото. «Сейчас у нас почти 
во всех квартирах сырость и грибок, из-за 
чего многие жители дома болеют. Также 
у нас валится штукатурка, стены покрыва-
ются трещинами. О расселении дома нам 
никто не говорит. Чиновники района не 
считают дом аварийным,  хотя приглашен-
ная независимая комиссия признала его 
таковым», – отметила она.

Стоит добавить, что Жилищная инспек-
ция в 2010 и 2012 годах обращалась 

в администрацию Фрунзенского района 
с письмом о признании дома непригодным 
для проживания. Однако до сих пор муни-
ципальные чиновники данный вопрос не 
вынесли на заседание межведомственной 
комиссии.

Перекошенные казармы

Вторым в объезде общественников стал 
дом по Боровой ул., 44, лит. А. Находится 
жилое здание в центре города, недалеко 
от станции метро «Обводной канал». Дом 
построен в 1881 году, до революции в нем 

находились казармы Преображенского 
полка. Последний капремонт здания был 
в 1970 году. В настоящее время даже визу-
ально наружные стены дома существенно 
отклонены, имеют разрушения и трещины.

Представители ОНФ пообщались 
с жительницей дома Еленой Остапенко, 
малолетней узницей концлагерей. Пожи-
лая женщина показала членам комис-
сии коммунальную квартиру, в которой 
проживает. Членов комиссии поразили 
перекошенные стены, в стыки которых 
даже пролезает рука. Женщина старается 
не подходить к опасным местам в своей 

квартире и передвигается чуть ли не на 
цыпочках.

Другая жительница дома на Боровой 
рассказала экспертам, что несколько лет 
назад у нее в квартире произошел «ниа-
гарский водопад» после дождя. Добиться 
какой-либо компенсации от управляющей 
компании она так и не смогла, хотя до сих 
пор пытается судиться.

Отметим, что согласно городской про-
грамме капремонта кровлю данного дома 
будут ремонтировать в 2030-2032 годах, 
внутридомовые инженерные системы 
водоснабжения – в 2024-2026 годах.

Блокадная трещина

Активисты ОНФ в рамках инспек-
ционного выезда осмотрели еще один 
дом в центре, расположенный по адре-
су: Витеб ская ул., 15а. Он был построен 
в 1911 году. С боковой внешней стороны 
здания по стене проходит глубокая трещи-
на. Как рассказали жители дома, она поя-
вилась еще в годы войны из-за разорвав-
шегося рядом авиаснаряда, с той поры она 
растет. Также на здании в последние годы 
появляются другие трещины, а с фасада 
падает штукатурка.

Согласно городской программе капре-
монта, в этом доме он должен будет прой-
ти в 2015-2017 годах. Однако многие его 
жители сомневаются, что он принесет 
пользу. По мнению граждан, требуется 
инструментальное обследование дефектов 
фасада с целью оценки определения его 
аварийности.

По словам руководителя региональ-
ной рабочей группы «Качество повсе-
дневной жизни» ОНФ в Петербурге Павла 
Созинова, действующие подходы, мето-
дология определения аварийности домов 
устарели. «Необходимо вносить изме-
нения в законодательство как на регио-
нальном, так и на федеральном уровне. 
Общероссийский Народный Фронт готов 
оказать поддержку в разработке новых 
нормативов, опираясь на обращения насе-
ления», – подчеркнул он.

ОНФ решает «квартирный вопрос»
Максим Еланский / Активисты регионального штаба Общероссийского Народного Фронта в Петербурге в рамках 
мониторинга выполнения программы по расселению из ветхого и аварийного жилья провели инспекционные выезды 
на городские жилые объекты. Эксперты убедились, что некоторые дома, не попавшие в программу расселения 
и признанные подлежащими только капитальному ремонту, непригодны для проживания. 
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Жители проблемного дома просят помощи у представителей ОНФ
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Фарфоровский пост, 2 Боровая ул., 44, лит. А Витебская ул., 15а
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Фотоотчет 
с мероприятия 
смотрите на новостном 
портале «АСН-инфо» 
(www.asninfo.ru)
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Петербургский региональный штаб 
Общероссийского Народного Фронта про-
вел совещание по вопросам ликвидации 
аварийного фонда, капремонта жилых 
зданий и лицензирования управляющих 
компаний. В его рамках  эксперты реши-
ли усилить контроль за исполнением 
чиновниками «майских» указов прези-
дента страны, направленных на обеспе-
чение россиян доступным и комфортным 
жильем.

Новоселье не для всех

По словам руководителя региональ-
ной рабочей группы «Качество повсе-
дневной жизни» ОНФ в Петербурге 
Павла Созинова, в Северной столице по 
сравнению с другими регионами стра-
ны «майские» указы президента страны 
Владимира Путина реализуются прием-
лемыми темпами. Тем не менее, считает 
эксперт, проблемы есть. В том числе по 
качеству  проводимых чиновниками меро-
приятий.

Павел Созинов напомнил, что ОНФ 
в Петербурге проводит регулярный мони-
торинг аварийного и ветхого жилья 
и домов, подлежащих капремонту. 
Проблемные жилые объекты, рассказыва-
ет он, выявляются как среди исторических 
зданий, так и домов, построенных в отно-
сительно недавнее время.

«К сожалению, за последние несколько 
лет количество зданий, которые власти 
города ежегодно признают аварийными, 
уменьшилось более чем в 10 раз. Сейчас 
аварийный фонд пополняется лишь 
5-6 домами в год. Это свидетельствует 
о резком снижении  темпов реализации 
программы, направленной на улучшение 
жилищных условий граждан», – полагает 
Павел Созинов.

Председатель Жилищного комитета 
Валерий Шиян сообщил, что в настоя-
щее время в Петербурге в рамках различ-
ных программ расселено 893 аварийных 
дома. В стадии расселения находятся еще 
55 объектов. 43 из них были признаны 
аварийными до 1 января 2012 года и попа-
дают под «майский» президентский указ. 
Предполагается, что в течение 2015 года из 
оставшихся аварийных домов люди пере-
едут в другие квартиры.

Чиновник напомнил, что до недавне-
го времени расселение шло с проблема-
ми  из-за нежелания граждан переезжать 
из центра в отдаленные районы города. 
Решить этот вопрос помогла выкупная 
рыночная цена изымаемых помещений, 
предлагаемая отказникам. В прошлом 
году на эти цели было выделено 292 млн 
рублей, в этом году рассматривается заяв-
ка комитета на 355 млн рублей.

Помощник полномочного представите-
ля Президента РФ в СЗФО Сергей Зимин 
рассказал о том, как «майские» указы реа-
лизуется в федеральном округе. По его 
словам, до сентября 2017 года в феде-
ральном округе должно быть построено 
1,173 млн кв. м жилья для переселенцев 
из аварийного фонда. По итогам 2014-го 
программа выполнена на 65% от заданных 
показателей.

«Деньги-то на расселение людей из 
федерации выделяют, но есть некоторые 
сложности с организационной работой на 
местах. Поэтому можно было бы подумать 
о том, как провести софинансирование 
данных мероприятий на уровне бюджета 

субъекта и муниципалитета с учетом феде-
ральных программ», – полагает Сергей 
Зимин.

Избирательный ремонт

На совещании рабочей группы ОНФ был 
заслушан отчет генерального директора 
НКО «Фонд – региональный оператор 
капитального ремонта общего имуще-
ства в многоквартирных домах» Дмитрия 
Локтаева о текущей ситуации в городе по 
капремонту. По словам чиновника, в этом 
году в Петербурге будет отремонтирова-
но 1700 жилых зданий. До начала лета 
с подрядчиками в рамках конкурсов будут 
заключены все контракты.

В большинстве случаев будет проведен 
не полный капремонт зданий, а ограни-
ченный, то есть будет выполнен ремонт 
отдельных конструктивных элементов: 
кровли, фасада, инженерных коммуника-
ций,  сообщил специалист.

Тем не менее эксперты ОНФ усомни-
лись,  что выборочные работы всегда целе-
сообразны. Кроме того, их заинтересова-
ло, как чиновники определяют первооче-
редность того или иного ремонта в доме.

По словам Дмитрия Локтаева, основ-
ным критерием выбора объекта ремонта 
является его максимальная изношенность. 
Однако, как признается руководитель 
фонда, в определении изношенности ино-
гда бывают неточности. Поэтому для кор-
ректировки работ создана подпрограмма 
актуализации капремонта. Сейчас в соот-
ветствии с нею определяется первоочеред-
ность ремонта зданий на 2016-2017 годы.

Лицензия 
повышенного риска

Также на совещании ОНФ была затро-
нута тема лицензирования управляю-
щих компаний. Главный государствен-
ный жилищный инспектор Петербурга 
Владимир Зябко  напомнил, что с 1 мая 
все российские УК должны будут работать 
с лицензиями. В настоящее время их выда-
ют специальные лицензионные комис-

сии, состоящие из чиновников, депутатов, 
представителей общественных организа-
ций. Для того чтобы получить лицензию, 
компания должна соответствовать ряду 
стандартов жилищного законодательства, 
а специалисты   УК пройти экзамен.

«В Петербурге почти половина из 
315 работающих на рынке управляющих 
компаний получили лицензию. Десять 
УК не прошли квалификационный отбор. 
Остальные компании мы сейчас проверя-
ем. Думаю, что большинство из них успе-
ют получить лицензию до начала мая», – 
отметил  инспектор.

Между тем, по мнению членов ОНФ, 
к лицензированию УК, к тому, как оно 
проводится, имеется немало вопросов. 
По словам Павла Созинова, предложен-
ный механизм лицензирования как тако-
вой нуждается в серьезной доработке, 
в которой должны принимать участие 
как профильные госструктуры, так и экс-
перты профессионального сообщества. 

Сам порядок выдачи лицензии, отмечает 
он, должен быть открыт и понятен для 
общественного контроля, как и дальней-
шая деятельность компании, управляющей 
многоквартирными домами.

Специалисты рынка на заседании ОНФ 
пришли к выводу, что лицензирование 
управляющих компаний вряд ли сможет 
решить их текущие проблемы с сетевыми 
сбытовыми компаниями. Более того, счи-
тают эксперты, нововведение может толь-
ко ухудшить ситуацию, задолженность 
перед поставщиками энергии, тепла будет 
только расти.

Требуются профессионалы

На совещании рабочей группы ОНФ 
также присутствовали депутаты ЗакСа. 
Парламентарии подняли темы не менее 
важные, чем переселение граждан из ава-
рийного жилья и капремонт. По словам 
Ирины Комоловой, в настоящее время 
наблюдается резкое снижение профес-
сионализма специалистов, работающих 
в системе ЖКХ. «Гастарбайтеры выпол-
няют без допуска кровельные работы, 

отделку фасадов. В том числе в истори-
ческих домах в центре города, имеющих 
какую-либо архитектурную или куль-
турную ценность. Непрофессиональные 
работники могут только ухудшить состоя-
ние ремонтируемых объектов недвижи-
мости, в том числе предназначенных для 
проживания», – считает Ирина Комолова.

Депутат Алексей Палин отметил, что 
властями города не ведется учет свобод-
ного маневренного фонда. Информация 
о конкретных объектах есть только у рай-
онных администраций. Отсутствие четко-
го учета, уверен он, негативно влияет на 
реализацию программ о расселении.

Депутат Андрей Горшечников расска-
зал, что большинство построенных жилых 
домов в городе не имеют пандусов для 
инвалидов или они сделаны крайне неу-
добно для их подъема и спуска. Также 
нет и во многих возводимых домах. 
Парламентарий полагает, что социальные 
аспекты должны учитываться при реали-
зации жилищных программ, и предложил 
членам ОНФ обсудить проблемы инвали-
дов на отдельной встрече.

На совещании регионального штаба 
Народного Фронта присутствовал и руко-
водитель Центра мониторинга исполнения 
указов президента «Народная эксперти-
за» ОНФ Николай Николаев. По словам 
московского гостя, Петербург сравнитель-
но неплохо реализует «майские» указы 
президента страны, в том числе направ-
ленные на улучшение жилищных усло-
вий. «Однако более чем в 30 регионах 
страны задачи, поставленные президентом 
страны, не исполняются, что ставит под 
сомнение полную реализацию проекта. 
Считаю необходимым повысить за испол-
нением «майских» указов общественный 
контроль. При этом региональные и муни-
ципальные власти должны публично отчи-
тываться, как расходуются федеральные 
деньги на программу», – подчеркнул он.

За исполнением «майских» 
указов усилят контроль
Максим Еланский / Представители ОНФ считают, что в Петербурге реализация программ по переселению граждан 
из аварийного фонда и капремонту жилых зданий должна проходить быстрее и более качественно. 

893
аварийных дома 
в Петербурге рассе-
лено за послед ние 
несколько лет

цифра
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Аварийный фонд пополняется 5-6 домами 
в год, что свидетельствует о снижении 
реализации программы расселения граждан

Эксперты полагают, что расселение 
граждан идет с трудностями
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– Владимир Вениаминович, с какими 
трудностями сталкиваетесь вы сегодня 
в своей деятельности?

– Мы уже давно все делаем для того, 
чтобы стать компанией не только с отлич-
ной деловой репутацией, но и с годовым 
оборотом более 1 млрд рублей. Однако 
сталкиваемся на этом пути с дополнитель-
ными препятствиями в виде ограничений, 
которые накладывает законодательство 
о проведении конкурсных процедур. Для 
работы на бюджетных объектах подряд-
ные организации обязаны предоставить 
банковскую гарантию либо обеспечение 
в пределах 30% от стоимости контрак-
та. И поскольку нам интересны объекты 
стоимостью от 1 млрд рублей, это озна-
чает, что необходимо изъять из оборота 
300-400 млн рублей либо заручиться бан-
ковской гарантией, которая также немало 
стоит. С другой стороны, рентабельность 
по бюджетным объектам минимальная, 
и даже по коммерческим контрактам она 
не превышает 3%. 

И все же, уверен, мы выйдем на новый 
уровень развития. Сегодня дополнитель-
ные предпосылки к этому я вижу в отсут-
ствии у компании обязательств по бан-
ковским кредитам, долгов по заработ-
ной плате и налоговым выплатам. В свое 
70-летие мы все начинаем с чистого листа. 
Символично, что как раз в преддверии 
юбилея сдаем в эксплуатацию торго-
вый комплекс «Леруа Мерлен», который 
построили в очень сжатые сроки. Отмечу, 
что заказчик принял решение сделать его 
эталонным магазином своей сети. 

Если говорить о трудностях на конкрет-
ных объектах, они могут быть совершенно 
разными. Так, на строительстве детского 
сада по заказу города Санкт-Петербурга 
(введен в эксплуатацию в конце 2014 года) 
нам пришлось своими силами заниматься 
его проектированием и получать разре-
шительную документацию. Это привело 
и к дополнительным затратам для компа-
нии, и к увеличению сроков строительства. 

– А видите ли вы разницу в работе 
с российскими и зарубежными заказ-
чиками, над коммерческими или бюд-
жетными проектами?

– Вообще-то разница существенная. 
При работе с иностранными заказчиками 
гарантировано очень быстрое прохожде-
ние документов: как правило, основной 
документ – это контракт, и все его пункты 
исполняются безукоризненно. А строитель-
ство бюджетных объектов очень бюрокра-
тизировано, и прохождение каждого этапа 
согласований занимает длительное время. 

– Но говорят, что бюджетные объ-
екты интересны, во-первых, гаранти-
рованным финансированием, а во-вто-
рых, масштабами – счет идет на мил-
лиарды рублей. 

– Это справедливо лишь отчасти. Сегодня 
коммерческие проекты могут стоить гораз-
до дороже. Бюджетные миллиарды закла-
дываются под определенные программы, 
как правило, федеральные. А стоимость 
объектов, заказчиком на которых выступа-
ет Санкт-Петербург, сейчас редко превы-
шает миллиард рублей. В адресной инвес-
тиционной программе сейчас 53 объекта, 
но большинство из них с объемом финан-
сирования до 500 млн рублей. В принципе, 
в частном бизнесе очень большие средства. 
В том числе если рассматривать и проекты 
государственно-частного партнерства. 

Кроме того, при строительстве промыш-
ленных объектов для частного бизнеса 
заказчик готов нести даже дополнитель-
ные затраты, если это гарантирует сокра-
щение сроков. 

– Вы хотели бы расширить номен-
клатуру своих объектов? За счет чего?

– Мы строим промышленные и социаль-
ные объекты – например, сейчас участвуем 
в конкурсах на строительство двух бюд-
жетных детских садов. Что касается жилья, 
то сегодня частные инвесторы, как прави-
ло, располагают собственными подрядны-
ми организациями, а сторонние компании 
могут рассчитывать только на статус суб-
подрядчиков, что для нас не представляет 
интереса и, кроме того, требует изменений 
в структуре нашей организации. Однако 
сейчас мы принимаем участие и в конкур-
се на строительство коммерческого жилья 
по заказу московской инвестиционной 
компании. 

– А какие из уже построенных 
объектов для вас стали самыми 
запоминаю щимися? 

– Конечно, вспоминается работа 
в Антарктиде. Могу сказать со всей ответ-
ственностью: мы сделали хороший объ-
ект – он всем нравится. Хотя у нас были 
совершенно иные методы строительства, 
нежели применялись на других антаркти-
ческих станциях. Проект был интересен 
и тем, что заказчик очень серьезно отнесся 
к проектированию, поскольку комплекс 
рассчитан на эксплуатацию в течение 
нескольких десятилетий. По сути, именно 
заказчик и задавал технологии. И поми-
мо этого мы были ограничены рамками 
Между народного договора об Антарктике, 
где прописан запрет на строительство 
капитальных сооружений. 

Очень красивым и технологически слож-
ным получилось здание для студии анима-
ционного кино «Мельница», которое мы 
ввели в эксплуатацию в 2014 году. Между 
прочим, заказчик намерен заявить этот 
проект к участию в международном архи-
тектурном конкурсе. 

– Чем СМУ № 2 отличается от других 
компаний, которые выполняют более 
или менее аналогичные работы?

– За последние 15-20 лет мы построи-
ли множество достаточно типовых объ-
ектов – тех же магазинов сети «О’Кей». 
Но, знаете, они отличаются тем, что в них 
по-особому уютно, комфортно. Казалось 
бы, типовое здание, а почему-то покупате-
лям в нем приятно находиться.

– Каких целей вы стремитесь достичь 
в нынешнем году?

– Заключить контракты на строитель-
ство трех объектов и приблизиться к годо-
вому обороту в 1 млрд рублей. Это для нас 
психологически важная планка: по итогам 
2014 года оборот составил 800 млн рублей.

К сожалению, реальность такова, что 
многие иностранные инвесторы, кото-
рые планировали развивать свой бизнес 
в России, заняли выжидательную пози-
цию – мы знаем об этом из разговоров 
с давними зарубежными заказчиками. 
Однако развитие возобновится, возможно, 
уже осенью этого года. 

Что же касается бюджетных объектов, 
то с учетом освоения Комитетом по стро-
ительству Санкт-Петербурга в I квартале 
бюджета в небольшом объеме очередные 
конкурсы, думаю, будут объявлены в бли-
жайшее время, и мы, конечно, будем в них 
участвовать. 

– А каковы ваши планы на более 
отдаленную перспективу?

– Конечно, хотелось бы выйти в новые 
регионы. Мы готовы к участию в государ-
ственных программах инфраструктурного 
строительства, в том числе имеющих обо-
ронное значение. Специально для этого 
прошли обучение и получили лицензию 
на объекты, представляющие государствен-
ную тайну. Хотелось бы войти в программу 
МЧС по воссозданию инфраструктуры на 
всем протяжении Северного морского пути. 

Пока в нашей стране не пользуются 
спросом технологии строительства эколо-
гичных и энергоэффективных легковозво-
димых сборных домов. Но мы уже создали 
совместное российско-финское предприя-
тие для производства таких конструкций, 
и уверены, что эта и другие новые техно-
логии окажутся востребованными в неда-
леком будущем.

Владимир Мовшович: «Уверен, 
что компания выйдет на новый уровень развития»
Татьяна Крамарева / Инженерный ресурс, материальная база – у ЗАО «СМУ № 2 Треста № 16» сегодня есть все для того, 
чтобы выйти на новый уровень развития, уверен директор компании Владимир Мовшович. 

Офисное здание «Адвекс-Растро», 
Санкт-Петербург, ул. Пархоменко, 10

Студия анимационного кино «Мельница», 
Санкт-Петербург, пр. Большевиков, 34/2

Офисное здание ООО «Несте Санкт-Петер бург», 
Санкт-Петербург, Пулковское шоссе, 32а

Торговый центр «Леруа Мерлен», 
Санкт-Петербург, пр. Культуры, 47

ДОУ на 190 мест, Санкт-Петербург, 
Ленинский пр., 67, корп. 3

Торговый центр «Елизаровский», 
Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 8/2а



Олег Бодня, директор по 
строительству ЗАО «СМУ № 2 
Треста № 16»:
– Так сложилось, что у нас пред-
ставлены три поколения, кото-

рые я называю «шестидесятниками», «восьми-
десятниками» и «двухтысячниками» – по вре-
мени начала их работы в компании. Зна ковые 
объекты «шестидесятников» – это БКЗ «Октябрь-
ский», реконструкция Мариинского театра, 
санаторий «Белые ночи», СКК. Мое поколе-
ние, «восьмидесятников», участвовало в таких 
проектах, как строительство третьей ледовой 
арены в «Юбилейном» или нефтеналивного 
порта в Приморске. А молодежь строит круп-
ные торговые комплексы, офисные и складские 
помещения. 
Мне нравится, что поколения не конфликтуют, 
что в нашей компании есть возможности и расти 
карьерно, и просто спокойно работать. И прият-
но, что сегодня в строительстве есть движение. 
А значит, и мы продолжаем развиваться. 

Роман Копырин, начальник 
участка:
– Для меня очень запоминаю-
щимся стал опыт работы 
в пос. Баренц бург, арх. Шпиц-

берген, где у нас вообще не было своей техни-
ки – всю ее пришлось «выбивать» у корпорации 
«Арктикуголь». А самым крупным, наверное, 
можно назвать ТК «Леруа Мерлен», где закан-
чиваем работу сегодня. Это не просто боль-
шое здание. Мы осуществляли и прокладку всех 

наружных коммуникаций, и ландшафтные рабо-
ты. И результат получился, по-моему, действи-
тельно достойным, начиная от качества сварных 
швов на металлических деталях и заканчивая 
качеством сборки подвесных потолков. По край-
ней мере французскому руководству «Леруа 
Мерлен» все очень понравилось. 

Геннадий Алексеев, прораб:
– Я уже даже не помню, когда 
пришел в линейное подраз-
деление СМУ № 2. Надо ска-
зать, что линейными работни-

ками становятся далеко не все, кто пробует себя 
в этой сфере. Из 10 новичков хорошо, если 
останутся трое. Не любому под силу работать 
изо дня в день и физически, и умственно. Как 
показала практика, мне это подошло. 
Немало строительных, подрядных организаций, 
даже крупных, которые приватизировались 
в начале 1990-х годов, не смогли выдержать 
конкуренции, ушли с рынка. Мы были в составе 
Треста № 16. Сегодня его уже не существует, 
а мы работаем. И раз мы удержались, это гово-
рит о многом. 

Василий Барков, прораб:
– Я работаю в СМУ № 2 
с 2003 года, и за это время 
компания, на мой взгляд, изме-
нилась в лучшую сторону. Мы 

строим довольно крупные объекты, работы хва-
тает. Новые технологии, новые материалы, чтобы 
не только обеспечить еще более высокое каче-

ство, но и сократить сроки строительства, – все 
это мы стремимся применять в своей практике. 
«Леруа Мерлен» – объект интересный потому, 
что большой объем разнообразных работ надо 
было выполнить в довольно сжатые сроки. 
Также в этом торговом комплексе интерес-
на отделка: использованы материалы, более 
устойчивые к агрессивному воздействию атмо-
сферных условий. 
А наша компания интересна тем, что за 70 лет 
деятельности она не просто устояла, но и разви-
вается, несмотря на потрясения 1990-х годов, 
кризис 2008 года и нынешние сложности в эко-
номике. 

Юлия Зарецкая, мастер 
строи тельно-монтажных 
работ:
– В СМУ № 2 я устроилась 
1 июля 2014 года. Мне без-

умно здесь нравится! У меня есть опыт работы 
в двух других строительных организациях, но 
СМУ № 2 – самая лучшая. Мало кто берет деву-
шек на линию – меня взяли, поверили в мой 
профессионализм. Так что я благодарна руко-
водству и стараюсь оправдать доверие. 
За неполный год работы я, признаюсь честно, не 
изучила традиций нашей организации. Но уже 
успела оценить тесное, конструктивное взаимо-
действие линии и офиса и прекрасных специа-
листов-старожилов. Наш Геннадий Алексеевич 
Алексеев никогда не устареет. Его девиз – 
«Строить качественно, безопасно и быстро», 
и я тоже стараюсь работать именно так. 
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ЗАО «СМУ № 2 Треста № 16»
Санкт-Петербург,

наб. реки Мойки, 67/69
Тел. 315-07-76
 peo@smu2.ru    
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ЗАО «СМУ № 2 Треста 
№ 16» – компания, в которой 

не редкость старожилы, работаю-
щие здесь уже 40 лет и более. 
«Молодежь от нас, бывает, уходит, 
но очень часто – на повышение. Мы 
всегда были кузницей строитель-
ных кадров для Санкт-Петер бурга 
и Ленинградской области», – конста-
тирует Лида Рыжкова, руководи-
тель сметного отдела. 

Численность СМУ № 2 заметно 
сократилась с советских времен. 
Если к середине 1980-х годов 
в штате было около 300 человек, 
к началу 1990-х – около 200 человек, 
то сегодня штатная численность – 
84 работника. «Однако эта динамика 
в большой степени отражает специ-
фику современного строительства. 
Для работы на крупных объектах мы 
привлекаем дополнительные кадры 
на условиях срочных договоров», – 
уточняет Лариса Казберова, началь-
ник планово-экономического отдела. 
ЗАО «СМУ № 2 Треста № 16» рабо-
тает преимущественно с коммер-
ческими заказчиками, однако наи-
более крупные объекты в последние 
годы были как раз с бюджетным 
финансированием: строитель-
ство комплекса зданий для науч-
ных исследований на станции 
«Прогресс» в Антарктиде, лабора-
торного комплекса в пос. Баренц-
бург на архипелаге Шпицберген. 
«В советское время мы работали 
в среднем на 30 объектах в год, 
из них не менее пяти были круп-
ными. Если раньше мы тщательно 
отбирали заказчиков, то сегодня, 
не скрою, заказы ищем. Но, как 
правило, длительных простоев 
в работе не бывает. У нас репутация 
генподрядчика, который ни разу не 
отказался от исполнения договор-
ных обязательств, не сорвал сроков 
выполнения работ и не допустил 
брака в конструктиве», – говорит 
Лариса Казберова. «У нас нет соб-
ственного производства, но есть, 
образно говоря, головы и руки. Мы 
умеем организовать строительный 
процесс так, чтобы все выполнялось 
в срок и с хорошим качеством. Это 
и помогло нам выстоять в самые 
непростые времена с точки зрения 
экономики», – дополняет коллегу 
Лида Рыжкова. 

cправка о компании

ЗАО «СМУ № 2 Треста № 16» было 
образовано как Строительно-
монтажная контора № 2 в соста-
ве Государственного союзного 
строи тельно-монтажного треста 
№ 16 «Главленинградстроя» за 
два дня до объявления Великой 
Победы на основании письма 
заместителя народного комиссара 
судостроительной промышлен-
ности СССР. «Мы считаем себя 
ровесниками Победы», – с гордо-
стью говорят старожилы компа-
нии, которая все 70 лет своего 
существования строила только 
уникальные объекты. В первые 
послевоенные годы это были 
жилые высотки на Московском 

пр., восстановление и строи-
тельство зданий общественного 
назначения: БКЗ «Октябрьский», 
кинотеат ры и гостиницы, знако-
вые для города спортивные соо-
ружения, государственные рези-
денции, пример качественной 
архитектуры – санаторий «Белые 
ночи», лечебно-оздоровительный 
комплекс областной больницы 
им. Свердлова (ныне санаторий 
«Дюны»), терминалы Пулково-1 
(старый) и Пулково-2 – все это 
создавалось при непосредствен-
ном участии СМУ № 2. В недав-
нем прошлом силами компании 
было построено также множе-
ство торговых и офисных зданий. 

Например, офисы для ООО «Несте 
Санкт-Петербург», «Адвекс-
Растро» (на пр. Пархоменко, 10), 
производственные корпуса заво-
дов «Пепси», ООО «Юнилевер 
Русь» (чаеразвесочная фабрика 
«Липтон»), «Алпла» (завод по 
производству упаковок). Стоит 
отметить, что компания всегда 
выполняла функции генерального 
подрядчика и, кроме того, зани-
малась проектированием уникаль-
ных объектов. 
Как Строительно-монтажная кон-
тора № 2 организация существо-
вала до 1952 года, когда наконец 
получила нынешнее название – 
Строительно-монтажное управле-

ние № 2 – и переехала в здание по 
адресу: наб. реки Мойки, 67-69, 
где остается и поныне.
К 300-летнему юбилею Санкт-
Петербурга ЗАО «СМУ № 2 
Треста № 16» в короткие сроки 
реконструировало и ввело 
в эксплуатацию здание бывшего 
Конюшенного корпуса в составе 
правительственного комплек-
са «Константиновский дворец» 
в Стрельне. В Конюшенном 
корпусе появились офисные 
помещения. Также к юбилею 
был построен детский реабили-
тационный центр детей-инва-
лидов им. Г.А. Альбрехта на 
ул. К. Смирнова.

Коллектив управления ЗАО  «СМУ № 2 Треста № 16»

Зимовочный комплекс на станции «Прогресс», Антарктида

Реконструкция Конюшенного корпуса 
дворцово-паркового ансамбля «Стрельна», 
Санкт-Петербург, Стрельна, Березовая аллея, 3
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Аналитики говорят: рынок недвижи-
мости Петербурга развивается с неболь-
шим отставанием от московского. По 
данным «БФА-Девелопмент», в структу-
ре предложения новостроек Москвы по 
классам проекты бизнес-класса занима-
ют наибольшую долю, составляющую 
почти 58%. Санкт-Петербург же не может 
похвастаться столь высокой долей проек-
тов бизнес-класса. В то же время Москва 
не может сравниться с Петербургом по 
количеству объектов эконом- и ком-
форт-класса. Однако в двух столицах 
обозначилась разница в требованиях, 
предъявляемых к жилью бизнес-клас-
са. «В Санкт-Петербурге главные рай-
оны для бизнес-класса – исторический 
центр, Васильевский остров, Крестовский 
остров, Петроградская сторона, Москов-
ский пр., а также районы рядом с центром, 
с видом на набережные (окрестности рай-
она Черной речки). А вот из обязательных 
критериев в Москве ушел главный – рас-
положение. Недостатки местоположения 
или иных характеристик можно ком-
пенсировать относительно невысокими 
ценами. Так и стали появляться проек-
ты «доступного» бизнес-класса, условно 
относимые к нижнему ценовому сегменту. 
На первый план выходят качественные 
характеристики проекта, транспортная 
доступность, окружение – именно это 
определяет сегодня класс жилья», – рас-
сказала маркетолог-аналитик ЗАО «БФА-
Девелопмент» Екатерина Беляева.

По ее мнению, если в каком-нибудь 
региональном городе в центре строится 
дом с достаточно большими площадями 
квартир, отделкой входных групп или 
закрытым паркингом, то автоматически 
он относится в бизнес-классу, хотя, по 
сути, его качественные характеристики 
могут соответствовать по меркам Москвы 
только качественному комфорт-классу. 
Так, например, в Москве площадь одно-

комнатных квартир в проектах бизнес-
класса начинается только от 50 кв. м, 
в регионах вполне может стартовать от 
40 кв. м. В других крупных городах-мил-
лионниках комплексы бизнес-класса 
могут не иметь охраны и видеонаблю-
дения, внедренных элементов системы 
«умного дома». Основные их характери-
стики – это расположение в центре города 
по соседству с деловыми районами и глав-
ными инфраструктурными объектами, 
монолитная технология и индивидуаль-
ный проект, часто подземный паркинг. Но 
тем не менее в крупных городах по мере 
насыщения рынка будут расти требования 
покупателей к качеству продукта. Больше 
внимания будет уделяться архитектурным 

решениям, концепции проектов, созданию 
комфортной среды для проживания без 
автомобилей во дворах, а также строи-
тельству собственных объектов социаль-
ной инфраструктуры.

Игорь Оноков, генеральный директор 
девелоперской компании «Леонтьевский 
мыс», при этом полагает, что критерии 
элитного жилья одинаковы в обоих горо-
дах. «В Москве, как и в Петербурге, также 
востребованы квартиры в центре города, 
с видами на исторические памятники или 
воду, имеющие сервис в доме, богатую 
квартирографию и пр. Впрочем, в под-
ходе застройщиков есть некоторое отли-
чие. Все-таки главным критерием при 
реализации проекта для москвичей явля-

ется именно локация в центре в пределах 
Садового кольца. Это видно по нескольким 
проектам в Петербурге, которые реализо-
вали московские застройщики. Но в таком 
подходе есть один минус. Поскольку плот-
ность застройки у нас достаточно высокая, 
в этом случае будущий житель из своей 
квартиры будет смотреть на стену соседне-
го дома. Нет простора. Это одна из причин, 
почему предпочтения покупателей смеща-
ются на острова. Тенденцию уже заметили 
девелоперы обеих столиц, поэтому такое 
различие постепенно нивелируется», – 
рассуждает господин Оноков. 

Ольга Пономарева, вице-президент 
ГК Leorsa, добавляет: «С точки зрения 
элитного жилья разница в покупатель-
ском поведении в разы более замет-
ная – в Москве данный сегмент покупа-
телей, с одной стороны, гораздо шире, 
а с другой стороны, гораздо более требо-
вателен и избалован, что не могут не учи-
тывать застройщики жилья элит-класса».

С ней не согласна Елизавета Конвей, 
директор департамента жилой недви-
жимости компании Colliers International 
в Санкт-Петербурге. Она полагает, что пер-
вая и самая заметная особенность, харак-
теризующая петербургский «элитный 
запрос» – высочайшая требовательность 
к эстетическим параметрам будущего 
жилья. «Не будет преувеличением сказать, 
что петербуржцы избалованы многооб-
разием панорам, включающих памятни-
ки архитектуры, уникальные ландшаф-
ты с набережными, островами, заливом. 
«Вид» при продаже жилья в Москве 
может означать как  вид на Храм Христа 
Спасителя, Москву-реку, так и просто 
некий обзорный вид либо зеленый сквер 
или парк», – уточняет она.

Роман Русаков / Если гово-
рить о стоимости жилья 
в столицах, то разница 
в средней стоимости квар-
тир между Москвой и Санкт-
Петербургом может состав-
лять от 80 до 100%: кварти-
ры с одинаковыми парамет-
рами могут оцениваться 
в 80-100 тыс. рублей за 
1 кв. м в Санкт-Петербурге 
и 170-190 тыс. рублей за 
«квадрат» в Москве.

По данным «БФА-Деве лоп-
мент», средний уровень цен 
в Санкт-Петербурге (в черте 
города) на сегодняшний день 
практически равен стоимости 
квадратного метра в городах 
ближнего Подмосковья, что 
дает возможность при про-
даже недвижимости в Санкт-
Петербурге переехать в жилье 
ближнего Подмосковья без 
потери площади квартиры 
и привлечения дополни-

тельных денежных средств. 
В новостройках Москвы цены 
на студии варьируются от 
4-5 до 7 млн рублей. Если 
ориентироваться на каче-
ственные комплексы комфорт- 
и бизнес-класса в ближнем 
Подмосковье (Одинцово, 
Реутов, Мытищи), то диапазон 
цен составляет уже 2,5-3 млн 
рублей. «Несмотря на разницу 
в стоимости квартир, тенден-
ции развития рынков недви-
жимости двух столиц очень 
схожи. Объем предложения 
на обоих рынках существенно 
превышает объем платеже-
способного спроса, при этом 
происходит активное вымы-
вание дешевых объектов», – 
обращает внимание Светлана 
Денисова, маркетолог-анали-
тик ЗАО «БФА-Девелопмент».
Еще одной новой отличитель-
ной чертой между Москвой 
и Петербургом является разви-
тие рынка апартаментов, кото-

рый в Москве и Петербурге 
пошел разными путями. 
Апартаменты – сравнитель-
но новый формат на рынке 
новостроек Петербурга, 
появившийся порядка трех 
лет назад, и пока такие про-
екты можно пересчитать по 
пальцам. Квартиры, в которых 
нельзя прописаться, стоят 
дешевле обычных, и этим 
привлекательны для значи-
тельной части потребителей. 
В Петербурге активными 
покупателями апартаментов 
являются частные инвесторы, 
покупающие недвижимость 
для последующей сдачи 
в аренду. Что касается Москвы, 
здесь этот формат недвижимо-
сти активно раскупается для 
проживания – в особенности 
одинокими людьми или моло-
дыми семьями. Ведь цены на 
апартаменты в среднем на 15% 
ниже, чем на квартиры анало-
гичного класса и локации. 

Среди особенностей рынка 
коммерческой недвижимости 
Москвы в сравнении с рын-
ком Санкт-Петербурга можно 
отметить спрос на небольшие 
отдельно стоящие здания 
площадью около 500 кв. м 
под одну компанию.
Андрей Макаров, руководи-
тель дизайн-проекта «Сова», 
отмечает стремление москов-
ского бизнеса к уединению 
и независимости от соседей. 
Также московские коллеги 
вынуждены справляться 
с нетипичными для Санкт-
Петер бурга проблемами. 
«Например, управляющая 
компания проекта «Москва-
Сити» регулярно выделяет 
средства на замену разбитых 
стекол, так как небоскребы 
часто обстреливают. Также 
уникальным для Москвы 
является влияние на спрос 
на офисные площади крими-
нальной обстановки, связан-

ной с мигрантами», – говорит 
господин Макаров. 
По его словам, в Санкт-
Петербурге, в отличие от 
Москвы, в центральных 
районах невозможно согла-
совать проект в современном 
архитектурном стиле. «Яркие 
необычные здания могут 
появиться только в спальных 
районах. В Москве между тем 
часто можно встретить кон-
цептуальные офисные центры 
неклассического дизайна 

в центре города», – добавляет 
господин Макаров. 
Общей тенденцией для 
офисного рынка двух столиц 
является переезд арендато-
ров в качественные проекты 
в нецентральных районах. 
Такая стратегия позволяет им 
сохранить привычный уро-
вень комфорта и сократить 
издержки на аренду, так как 
локация составляет значи-
тельную долю в арендной 
ставке. 

Главное отличие – в двойном размере

мнение

Ольга Пономарева, 
вице-президент ГК Leorsa:

– В Москве более развиты 
лофты и многофункциональ-

ные жилые комплексы с жилой 
функцией, в Петербурге такие пре-
цеденты есть, но их гораздо меньше.

Гонка за лидером
Роман Русаков / Многие девелоперские компании, достигнув определенного уровня 
развития, принимают решение о выходе в другие регионы. Первый регион, который 
приходит в голову большинству из них, – столичный. Однако рынки Петербурга 
и Москвы имеют отличия. 

Из обязательных критериев премиальной недвижимости в Москве 
ушел главный – расположение
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мнение

Евгений Богданов, 
генеральный 
директор финского 
проектного бюро 
Rumpu: 

– Сегодня для Москвы харак-
терен устойчивый сформи-

рованный спрос на энергосбере-
гающие экологические проекты. 
В Петербурге такие объекты только 
начинают появляться, а в регионах 
они практически отсутствуют.
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– Михаил Анатольевич, какой, по 
вашему мнению, должна быть инфор-
мационная политика строительной 
компании на фоне роста экономиче-
ских рисков?

– Я убежден в том, что компании, привле-
кающие серьезные средства, должны быть 
в разумном смысле открыты для потре-
бительской аудитории всегда. А сегодня, 
в условиях глобального экономического 
сжатия, когда очень велики соблазны нега-
тивных оценок деятельности тех или иных 
строительных компаний, негативных прог-
нозов о развитии рынка в целом, застрой-
щикам абсолютно необходимо доносить до 
потенциальных потребителей позитивную 
и, что самое важное, правдивую инфор-
мацию. Можно привлечь внимание части 
потенциальных покупателей негативным, 
хотя и абсолютно не соответствующим дей-
ствительности, прогнозом. Можно сиюми-
нутно повлиять на их решения о приобрете-
нии жилья. Но последствия таких действий 
отдельных игроков наверняка отрицательно 
скажутся на рынке в целом. Да и вообще 
в такой консервативной и финансово емкой 
сфере, как строительство, пытаться сделать 
себе имя на негативе – мне кажется, кате-
горически неправильный подход. Поэтому 
я за политику информационной открыто-
сти: клиенты должны иметь возможность 
получать как можно более полную и объ-
ективную информацию о происходящем 
в компании, которая строит их квартиры. 

Кстати, политика информационной 
открытости предполагает и доступность 
правдивой информации для самих сотруд-
ников вплоть до высшего руководства. Как 
генеральный директор ГК «ЦДС» считаю, 
я получаю достаточно объективную и пол-
ную информационную картину, что имеет 
большое значение для принятия взвешен-
ных решений. 

– Благодаря чему это достигается? 
– Поскольку в Интернете информация 

распространяется с большей интенсив-
ностью, чем через традиционные СМИ, 
этот инструмент становится все более 
актуальным для строительных компаний. 
Однако было бы неправильным недооце-
нивать важность профильных масс-медиа. 
Профессиональные СМИ готовы занимать-
ся строительной тематикой, и при этом 
они достаточно осведомлены о процессах, 
развивающихся на строительном рынке. 
В силу этих двух факторов давно работа-
ющие на строительном рынке Петербурга 
и Ленобласти компании представлены 
достаточно широко, но всегда есть к чему 
стремиться. 

В принципе, региональный строитель-
ный рынок сегодня достаточно понятный. 
Есть лидеры – наиболее авторитетные 
и мощные игроки, есть достойные участ-
ники из числа менее крупных компаний. 
Информации о лидерах подается достаточ-
но много благодаря и собственным пресс-
службам, и сторонним источникам, прежде 
всего профессиональным изданиям. В то 
же время ограниченность сведений о дея-
тельности компании среднего масштаба 
или недавно вышедшей на рынок совсем 
не свидетельствует о ее непрозрачности. 
Не секрет, что на бесплатной основе можно 
подать только определенную часть инфор-

мации. И с учетом того, что для эффек-
тивной кампании необходимо присутствие 
во всех основных СМИ, это существенная 
статья расходов, которую может себе позво-
лить не каждый застройщик.

– А какую информацию наверняка 
заметят потенциальные покупатели?

– Особенность петербургского рынка 
жилищного строительства в том, что, 
во-первых, он не перенасыщен предложе-
ниями (и потому любой объект найдет свое-
го покупателя), а во-вторых, зоны активной 
застройки рассредоточены по всему горо-
ду. Но в каких-то локациях конкуренция 
среди застройщиков достаточно сильная, 

а где-то ее практически нет – например, на 
Васильевском острове, Петроградской сто-
роне. Сейчас точечная застройка практиче-
ски ушла, поэтому если появляется предло-
жение о приобретении на разумных услови-
ях интересного жилья в локации с хорошей 
транспортной доступностью и покупатель 
имеет возможность заметить такую инфор-
мацию – это достаточно мощный информа-
ционный повод для того, чтобы он зашел 
на сайт компании и начал более деталь-
но интересоваться данным объектом. Не 
исключаю, что даже в нынешнем непростом 
для застройщиков году такие предложения 
появятся. 

– В марте лидеры строительно-
го рынка и вице-губернатор Санкт-
Петербурга по строительству Марат 
Оганесян подписали соглашение о об 
основных принципах добросовестной 
работы на рынке жилищного строи-

тельства. Почему вы поставили под-
пись под этим документом?

– Прежде всего, уточню: не стоит трак-
товать соглашение как проявление соци-
альной ответственности строительного 
бизнеса. Это понятие скорее применимо 
к правительству как гаранту обеспечения 
прав и свобод граждан. Мы же нацелены 
на извлечение прибыли – это прописано 
в уставе любой строительной компании. 
Другое дело, что мы можем и обязаны быть 
социально ориентированными, потому что 
работаем с людьми. Конечно, предоставляя 
партнерам и потребителям правдивую пози-
тивную информацию о своей деятельно-
сти, строительный бизнес ориентируется на 

рост продаж. И в этом смысле подписанное 
соглашение – еще одна возможность для 
укрепления своего положения на рынке. Тем 
более что идея разработки такого документа 
исходила от самих застройщиков. Однако 
не менее важно, что в соглашении предель-
но четко прописаны правила игры: работа 
только по 214-ФЗ, при наличии всех необ-
ходимых документов на земельные участки, 
на которых ведется строительство, а также 
положительного заключения экспертизы 
по проектной документации, разрешения 
на строительство и т. д. И кстати, поло-
жение об информационной прозрачности 
застройщика в соглашении тоже есть. Все 
это формирует позитивный образ строи-
тельной отрасли Санкт-Петербурга, но 
и накладывает дополнительные обязатель-
ства на самих участников рынка, подписав-
ших документ. Мы декларируем, что готовы 
нести ответственность перед своими клиен-
тами и гарантировать им исполнение всех 

договорных обязательств. Добросовестных 
застройщиков в Петербурге достаточно 
много. И предполагаю, что не все они при-
соединятся к соглашению, хотя фактически 
соблюдают его принципы. Для меня было 
важно, что лидеры регионального строи-
тельного сообщества, объединившись, дали 
сигнал другим участникам рынка: «Так 
работать правильно!».

– В начале июня состоится очеред-
ной Съезд строителей Северо-Запада. 
Какие профессиональные вопросы, на 
ваш взгляд, логично обсуждать на уров-
не федерального округа? Есть ли сегод-
ня вообще такое явление, как строи-
тельный рынок Северо-Запада?

– Пока, мне кажется, строительный рынок 
Северо-Запада еще не сформировался. 
Скорее, можно говорить об особенностях 
рынков Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, некоторых других крупных горо-
дов либо регионов в составе СЗФО. А один 
из самых злободневных вопросов, стоящих 
перед строительным рынком что города, 
что региона, что страны, – это предоставле-
ние максимально широкой информации об 
участниках рынка. Ведь она зачастую очень 
даже неплохая, нам есть о чем рассказать. 
Важна, по моему мнению, и взаимная под-
держка строительных компаний в инфор-
мационном плане. Имею в виду соблюде-
ние принципов корректной конкуренции, 
что предполагает не дискредитацию конку-
рента, а детальную аргументацию собствен-
ных преимуществ.

Конечно, актуальны сегодня и вопросы, 
связанные с государственным субсидиро-
ванием ипотеки: застройщикам предстоит 
отработать общую схему взаимодействия 
с банками в рамках освоения выделенных 
на эти цели 20 млрд рублей. 

– Вы говорите о сжатии рынка. 
На сколь ко, по вашей оценке, могут 
со кра титься объемы продаж строяще-
гося жилья в Санкт-Петербурге 
и Ле нин   градской области?

– Сейчас непонятен ни вектор, ни пери-
од протекания процесса. С вероятностью 
50/50 можно предположить, что либо 
рыночная ситуация начнет улучшаться уже 
в ближайшие месяцы, либо нестабильность 
в экономике усугубится еще больше. В пер-
вом случае я бы не стал говорить о сокра-
щении объемов продаж по сравнению 
с 2014 годом. Во втором случае важно пони-
мать, когда произойдет отскок после сжа-
тия рынка. Если уже в нынешнем году, это 
также позволит сохранить прошлогодние 
показатели. Но даже если положительный 
тренд проявится только в следующем году, 
сокращение объемов продаж по сравнению 
с 2014 годом вряд ли превысит 15-20%.

Михаил Медведев:
«Клиенты должны получать полную 
и объективную информацию о застройщике»
Татьяна Крамарева / Строительные компании могут и даже обязаны быть социально ориентированными. 
Это предполагает в том числе информационную прозрачность застройщиков, убежден Михаил Медведев, 
генеральный директор ГК «ЦДС». 

15-20%
составит возможное сокращение про-
даж строящегося жилья в Петербурге 
и Ленобласти в 2015 году

цифра

В такой консервативной сфере, 
как строительство, пытаться сделать себе 
имя на негативе категорически неправильно
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Объектов, объединенных одной архитек-
турной и маркетинговой идеей, в Петер-
бурге появляется все больше. По мнению 
маркетологов, это позволяет лучше пози-
ционировать объект на рынке и делает его 
более запоминающимся, что в конечном 
итоге помогает выстраивать имидж деве-
лоперу.

Современные тенденции развития 
жилищного строительства демонстрируют 
стремление застройщиков реализовать сти-
листические предпочтения потенциальных 
покупателей, изменяя привычный архитек-
турный облик новостроек. Стремление уго-
дить аудитории будущих клиентов застав-
ляет девелоперов обратить внимание на 
стилистику проектов, и все больше ново-
строек имеют выраженную тематическую 
направленность. Основными мотивами, 
вдохновляющими современных проек-
тировщиков, являются классические осо-
бенности европейской или американской 
архитектуры. Разумеется, новые архитек-
турные тенденции мало касаются недвижи-
мости «бюджетного» сегмента, поскольку 
перед застройщиками жилья эконом-клас-
са стоят несколько другие задачи.

Ольга Пономарева, вице-президент 
ГК Leorsa, полагает, что самые яркие 
примеры комплексов, выстроенных под 
какую-то идею, – это кварталы ЖК «Семь 
столиц». «Я думаю, что фасады, оформ-
ленные репродукциями Густава Климта, 
станут своего рода визитной карточкой 
всего района. Не так давно было анонси-
ровано строительство небоскреба в стиле 
американских высоток. Интересен и про-
ект ЖК «Гранд Фамилия», выполненный 
по мотивам французского шика: малые 

архитектурные формы в виде Эйфелевой 
башни, купола Лувра и Триумфальной 
арки, отделка каждой из семи парадных 
в стиле различных провинций Франции».

При этом, отмечает госпожа Пономарева, 
домов для людей, увлекающихся конным 
спортом или наблюдением за небесными 
телами, она не встречала. «Отчасти к таким 
проектам можно отнести своеобраз-
ный загородный комплекс «Райт Парк» 
для ценителей органической архитектуры 
Фрэнка Ллойда Райта, рассчитанный всего 
на девять домовладений», – уточняет она.

«Среди ярких примеров в Петербурге 
могу отметить ЖК «Привилегия», 

ЖК «Па рад ный квартал», ЖК «Пять 
звезд». Москвичи – более взыскательные 
покупатели, они любят тематические ком-
плексы. Особой популярностью пользу-
ются жилые комплексы в стиле американ-
ских небоскребов (Manhattan House, Barkli 
Residence, TiBeCa) и английских замков 
(ЖК «Английский», ЖК Knightsbridge 
Pivate Park, Clerkenwell House)», – пере-
числяет Марина Агеева, руководитель 
отдела продаж жилой недвижимости 
УК «Теорема». 

Елена Валуева, директор по маркетингу 
MirLand Development, полагает, что к тема-
тическим также можно отнести и проекты, 

которые позиционируются как строящиеся 
по «зеленым» технологиям. 

Генеральный директор ООО «Дудер гоф-
ский проект» Василий Вовк при этом добав-
ляет, что вне зависимости от того, как внеш-
не выглядит здание, решающим фактором 
для потенциальных покупателей останется 
все-таки цена. «Не коснулись пока тема-
тические проекты и сегмента класса ком-
форт, поскольку некоторые конструктивные 
решения, которые используются в про-
ектах, требуют определенных усилий при 
утверждении этих проектов в государствен-
ных учреждениях, а это связано с затрата-
ми», – рассуждает господин Вовк.

Роман Русаков / С активиза-
цией комплексного освое-
ния территорий тематиче-
ское оформление комплек-
сов стало чаще проявляться 
в благоустройстве придомо-
вой территории: организу-
ются тематические детские 
площадки, устанавливают-
ся малые архитектурные 
формы, выполненные по 
индивидуальным проектам, 
проводится озеленение по 
канонам ландшафтного 
дизайна.

Такие комплексы, безусловно, 
привлекают повышенные 
внимание покупателей, 
реализация идет быстрее, 
считает Арсений Васильев, 
генеральный директор 
ГК «УНИСТО Петросталь». Он 
полагает, что в настоящее 
время доля тематических 
строящихся жилых комплек-
сов на рынке города состав-
ляет не более 10%. «В основ-
ном используют тематику 
западноевропейских городов, 
повторяя характерные черты 
архитектуры, используя 
декоративные элементы. 

В большей степени это было 
характерно для сегмента элит-
ного жилья и жилья бизнес-
класса, где эксклюзивность 
воспринимается как элемент 
роскоши», – добавляет госпо-
дин Васильев.
Господин Васильев отмечает, 
что именно увеличение доли 
проектов по комплексному 
освоению территорий дало 
толчок к оформлению проек-
тов в некоем едином темати-
ческом стиле.
Но помимо проектов КОТ 
к тематическим комплексам 
нередко прибегают и неболь-
шие проекты – такие, как 
правило, на рынке назы-
ваются «клубными». И они 
формируются по иному 
принципу – там идет жесткий 
отбор жильцов, без согласия 
всех собственников приоб-
рести жилье в таких проектах 
невозможно.
Петр Буслов, руководитель 
аналитического центра 
«Главстрой-СПб», правда, 
уверен, что настоящих 
жилых комплексов клубного 
(закрытого) типа официально 
на рынке нет. «Сегодня на 

законодательном уровне не 
закреплено право владель-
цев апартаментов входить 
в состав управляющей ком-
пании, проводить собесе-
дование с потенциальными 
покупателями и выбирать 
себе соседей. Фейс-контроль 
осуществляется по правилам 
и соображениям непосред-
ственно инвестора/застрой-
щика проекта.
Из-за фактора закрытости 
клубные дома никогда широ-
ко не рекламируются. Обычно 
все квартиры расходятся по 
«своим» еще до момента 
сдачи объекта в эксплуата-
цию, несмотря на высокие 
цены. Интерес к таким про-
ектам остается на стабильно 
высоком уровне», – рассказал 
господин Буслов.
При этом он уточнил, что 
в Петербурге насчитывает-
ся семь проектов, которые 
можно отнести к домам такого 
типа. В их числе Stella Maris, 
дом у Таврического сада, 
дом на Большой Морской ул. 
и другие проекты.
«Стоит отметить, что на 
московском рынке появля-

ются новые тематические 
форматы. Например, проекты 
в стиле лофт или неолофт. 
Показательным в этом плане 
является жилой комплекс 
ARTHOUSE в Тессинском пер., 
выполненный в стиле нео-
лофт. Отличительный при-
знак апартаментов в этом 
проекте – это высокие потол-
ки (3,8 или 5 м) и огромные 
окна. В цокольном этаже 
предполагается разместить 
арт-галерею, ресторан, худо-
жественные мастерские. 
По замыслу архитекторов, 
формат неолофтов не раз-
деляет работу и жизнь, офис 

и дом. Неолофт – это опре-
деленная социальная среда 
(состоятельные творческие 
люди, богема, которые ценят 
дизайн наравне с престижем, 
свободу и простор – наравне 
с комфортом)», – добавляет 
господин Буслов. 
Он уверен, что сегодня можно 
говорить о формировании 
устойчивого спроса на такой 
продукт со стороны состоя-
тельных людей, стремящихся 
подчеркнуть причастность 
к творческому процессу. «Еще 
один пример тематического 
жилого комплекса – олимпий-
ская деревня «Новогорск» 

(Москва). Здесь акцент сде-
лан на инфраструктуру комп-
лекса. На территории будут 
расположены Международная 
академия спорта Ирины 
Винер-Усмановой, детский 
сад, британская средняя 
общеобразовательная 
школа, фитнес-клуб класса 
люкс и медицинский центр. 
Целевая аудитория – это обе-
спеченные семьи, родители, 
которые хотят дать своим 
детям качественное дошколь-
ное образование в сочетании 
с хорошей спортивной подго-
товкой», – резюмирует госпо-
дин Буслов.

Комплексный подход определил тематику

мнение

Марина Агеева, руководитель отдела продаж жилой 
недвижимости УК «Теорема»:

– Есть теория, что у человека есть два понятия его жилья – 
когда оно ограничивается его квартирой и когда его виде-

ние жизни простирается на лестничную клетку, двор. Чем шире это понимание, 
тем лучше и комфортнее чувствует себя человек и социум. С тематическими 
комплексами так же. Они развивают единую концепцию дома и прилегающей 
территории, отражают одну идею, рассказывают какую-то историю.

Жилье становится образным
Роман Русаков / Практически каждый застройщик, ориентированный на строительство 
жилья класса выше «эконом», формирует некий образ своего объекта – так легче 
решаются маркетинговые задачи. Но узко ориентированных на конкретную 
целевую аудиторию жилых объектов в городе пока крайне мало. 

мнение

Василий Вовк, 
генеральный 
директор ООО 
«Дудергофский 
проект»:

– Наиболее часто тематиче-
ские проекты используются 

в недвижимости бизнес- и элит-
класса. Квартиры в «тематических» 
новостройках представляются более 
интересным приобретением относи-
тельно жилых зданий, возведенных 
по более или менее стандартным 
проектам. При равных составляю-
щих (цена, расположение) квартиры 
в «тематическом» проекте будут 
иметь приоритет по отношению 
к обычным многоэтажкам, поскольку 
потенциальные покупатели, которых 
интересует жилье бизнес- и элит-
класса, весьма заинтересованы 
в эстетической составляющей про-
екта, что является одним из показа-
телей престижа.

Объектов, объединенных одной архитектурной и маркетинговой идеей, 
в Петер бурге появляется все больше
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интервью

– Насколько сильно, по вашим дан-
ным, в Петербурге изношены электри-
ческие сети и распределительные под-
станции? 

– На мой взгляд, ситуация с состоянием 
электрических сетей в Санкт-Петербурге 
и Ленин градской области находит-
ся в удовлетворительном состоянии. За 
последние четыре года в городе и области 
были реализованы крупные инвестицион-
ные программы как у старейшего игрока – 
Ленэнерго, так и у альтернативных ком-
паний – Санкт-Петербургских электри-
ческих сетей, ЛОЭСК, которые включали 
в себя комплексную работу по улучшению 
качества электросетевого комплекса: рено-
вацию кабельных линий, реконструкцию 
и строительство подстанций, ЛЭП. Это 
позволило устранить основные проблем-
ные места и создать задел на будущее.

– В каком состоянии сегодня нахо-
дится рынок подрядных компаний, 
занимающихся строительством 
и модернизацией энергоообъектов 
в Пе тер  бурге?

– На сегодняшний день в Петербурге 
и Ленинградской области сложился высо-
коконкурентный рынок подрядных орга-
низаций, которые обладают необходи-
мыми компетенциями в сфере энергети-
ческого строительства. У компаний есть 
своя специализация и почерк на рынке. 
Можно отметить порядка 15 крупных ген-
подрядчиков, которые способны комп-
лексно выполнять большой спектр задач 
в области реконструкции и строительства 
энергообъектов. К сожалению, в той эко-
номической ситуации, в которой оказалась 
отрасль, многие компании поставлены 
перед выбором: продолжать дальнейшую 
работу или распускать компанию. 

– Какие сложности сейчас мешают 
работать на рынке?

– Ключевой вопрос, стоящий сегодня на 
повестке дня любого руководителя под-
рядной организации, – это финансирова-
ние. В текущей тяжелой экономической 
ситуации в стране и в отрасли мы столкну-
лись с очень настороженной кредитной 
политикой банков, тенденцией к отсут-
ствию авансирования и одновременным 
увеличением сроков выплат за выполнен-
ную работу от заказчиков. В итоге возни-
кает кассовый разрыв, который подрядчи-
ку нужно перекрыть за счет собственных 
оборотных средств. Все это вносит зна-
чительные сбои в работу с контрагентами 
(поставщиками, субподрядчиками), созда-
вая сложные ситуации. А надо учесть, что 
в стоимости контракта на реконструкцию 

и строительство поставка оборудования 
составляет около 70% всех затрат объ-
екта. При этом производители оборудо-
вания в настоящее время не работают по 
постоплате. Они все хотят получить аванс 
в размере не менее чем 30% до постав-
ки оборудования и окончательный рас-
чет к моменту готовности этой продукции 
к отгрузке. Мы частично решаем проблему 
путем индивидуальных договоренностей 
с нашими контрагентами, то есть в ручном 
режиме.

– Если взять кризис неплате-
жей, то как, на ваш взгляд, повлия-
ет на рынок подрядных энергоком-
паний тяжелая финансовая ситуация 
ОАО «Ленэнерго»?

– Я считаю, что ситуация, сложившаяся 
вокруг Ленэнерго, временная. Ее нужно 
просто пережить. Уверен, что те действия, 
которые предпринимает новое руковод-
ство энергокомпании, в итоге приведут 
к разрешению трудностей. Большой плюс 
в деле урегулирования этих вопросов – 
недавнее принятие решения по санации 
банка «Таврический». Необходимо пони-
мать, что ситуацию с финансовой пробле-
мой Ленэнерго в существующих экономи-
ческих реалиях не решить в течение корот-
кого промежутка времени. Потребуется не 
меньше года, чтобы произошла нормали-
зация с платежами. 

– То есть вы рекомендуете подряд-
чикам Ленэнерго подождать и не пода-
вать в суд на компанию? 

– Здесь нельзя говорить о каком-
то едином шаблоне действий. Судиться 
с Ленэнерго или продолжать работу, наде-
ясь, что ситуация выровняется, – это выбор 
каждого подрядчика в отдельности. Мы 
для себя определили политику партнер-
ства, при которой стараемся, насколько это 
возможно, поддержать и подставить плечо 
Ленэнерго в это непростое время. Другой 
вопрос, что непростая ситуация с непла-
тежами на рынке сложилась не только по 
вине Ленэнерго. Сыграло несколько фак-
торов: кризисные моменты в экономике, 
девальвация рубля, ситуация с банком 
«Таврический», где «зависли» в том числе 
деньги Ленэнерго для подрядчиков. 

– Насколько длителен процесс им- 
 порт о замещения в электроэнергетике?

– Думаю, это потребует нескольких лет, 
ведь чтобы полностью запустить процесс 
импортозамещения, необходима поддерж-
ка на государственном уровне и долго-
срочные гарантии. Только при создании 
целого комплекса благоприятных условий 
подобная работа принесет успех. 

Насколько нам известно, сегодня Мин-
энерго составляет для Мин эко ном-
развития реестр существующих россий-
ских производителей, в котором пред-

лагает сделать некоторые льготы в виде 
налоговых послаб лений и субсидий на 
разработку НИОКР. Подобный шаг даст 
возможность отечественным производите-
лям вздохнуть полной грудью и развивать-
ся. Мы же как компания, несущая ответ-
ственность за выполнение строительства 
объекта в целом, заинтересованы в ско-
рейшем расширении линейки отечествен-
ных аналогов зарубежного оборудования. 
Конечно, удобнее работать с производи-
телями, располагающимися в России. Они 
способны оперативнее поставлять обору-
дование, оказывать техническую и сервис-
ную поддержку. Все это создает неоспори-
мые плюсы для нашей работы.

– Ваша компания как-то корректи-
ровала свою политику в кризис?

– Еще три года назад мы понимали, что 
нам нужно провести некую диверсифика-
цию по заказчикам. Таким образом, поми-
мо географического расширения нашего 
портфеля заказчиков среди электросетевых 
компаний (Россети, ФСК ЕЭС) мы вышли 
на рынок строительства сетей связи и ЛЭП 
для компаний автодорожной отрасли. 
Среди наших партнеров появились круп-
ные генподрядчики, выполняющие работы 
для Росавтодора, ГК «Автодор» и Комитета 
по развитию транспортной инфраструк-
туры Санкт-Петербурга, для которых мы 
выполняем работы по переустройству сетей 
связи на строящихся и реконструируе мых 
автомагистралях. 

Кризис, как известно, не только опас-
ность, но и возможность. Помимо нега-
тивных факторов, о которых я сказал, он 
приносит и положительные моменты. Он 
позволяет очиститься от всего ненужного, 
стать сильнее. Более критично оценить 
себя и результаты своей деятельности. По 
нашим прогнозам, года через два эффект 
отложенного спроса даст о себе знать. 
Кризис пройдет, рынок восстановится, 
придут новые игроки. Поэтому важно 
укрепить свое положение в период неста-
бильности.

Алексей Горячев: «Для запуска 
импортозамещения нужна поддержка 
государства и долгосрочные гарантии»
Лидия Горборукова / Генеральный директор ГК «Меридиан» Алексей Горячев в интервью газете «Строительный 
Еженедельник» рассказал о том, как сложная экономическая ситуация отразилась на состоянии рынка подрядных 
организаций, работающих в электросетевом комплексе, а также о том, как запустить механизм импортозамещения 
в сфере энергетики. 

кстати

ГК «Меридиан» – это многопрофильный 
строи тельный холдинг, работающий на 
рынке с 2010 года и обладающий соб-
ственными производственными ресурса-
ми, оказывающий полный комплекс услуг по 
строительству и проектированию объектов 
электроэнергетики, кабельных и воздушных 
линий, систем связи для дорожно-строи-
тельных и электроэнергетических компаний 
в классе напряжения от 0,4 до 750 кВ.
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технологии и материалы

Кирилл Иванов, коммерческий дирек-
тор компании «Пеноплэкс», рассказал, что 
наблюдается сокращение потребления во 
всех сегментах теплоизоляции. Он связы-
вает это с тем, что часть инвестицион-
ных проектов отложена, поэтому спрос на 
теплоизоляцию уменьшается.

«По нашим оценкам, объем рынка 
теплоизоляции СЗФО в 2014 году соста-
вил около 5 млн куб. м. Он вырос на 10% 
по равнению с 2013 годом», – подсчитал 
господин Иванов. 

Ирина Садчикова, директор по марке-
тингу и стратегическому планированию 
компании Rockwool Russia, также подтвер-
дила, что по итогам 2014 года наблюдался 
небольшой рост произведенных и потреб-
ленных теплоизоляционных материалов. 
Она констатировала, что из-за снижения 
строительной активности идет обострение 
борьбы за клиентов. При этом она добави-
ла, что пока завод в Выборге, работающий 
на рынок Петербурга и Ленобласти, объ-
емы производства не снижает и загружен 
заказами в полную силу. 

Вата лидирует

Ирина Садчикова прокомментирова-
ла, что наибольшее потребление тепло-
изоляционных материалов приходится на 
сегмент минеральной ваты, куда входит 
и каменная вата. «Повышенный спрос на 
каменную вату определяется ее основны-
ми характеристиками, такими как дол-
говечность и негорючесть, кроме того, 
этот материал удобен в монтаже», – доба-
вила она.

Кирилл Иванов также отметил данную 
тенденцию и привел статистику: «Первое 
место среди теплоизоляционных материа-
лов по потреблению занимают ваты – 
70%. Второе место за экструзивным пено-
полистиролом (XPS) – 16%. Вспененный 
пенополистирол с долей в 14% на третьем 
месте».

В свою очередь, Иван Крылов, биз-
нес-аналитик подразделения Isover ком-
пании «Сен-Гобен», привел другие дан-
ные. По его словам, доля минеральной 
ваты составляет около 90%, а оставшаяся 
часть приходится на материалы из пено-
полистирола и прочих утеплителей. «При 
этом каменная вата более популярна, ее 
доля – около 50-60%, доля стекловолок-
на – приблизительно 35%. Столь высокая 
популярность изоляции на основе мине-
ральной ваты объясняется устоявшими-
ся традиция ми в строительстве, высокой 
надежностью, долговечностью, широким 
спектром применения данного типа изоля-
ционных материалов», – пояснил эксперт.

Производство по месту

«Рынок теплоизоляции в Петербурге 
и Ленобласти достаточно конкурентен. 
Основные производители ватной тепло-
изоляции – Rockwool, Isover, Ursa, Paroc. 
С запуском завода Paroc в России кон-
куренция на ватном рынке обострилась. 
Основные производители XPS – компа-
нии «Пеноплэкс» и «ТехноНИКОЛЬ». 

Производителей вспененного пенополи-
стирола значительно больше, что объясня-
ется простотой технологического процес-
са. Среди наиболее крупных – KNAUF», – 
прокомментировал Кирилл Иванов. 

Иван Крылов также подтвердил, что 
конкуренция на рынке Северо-Запада 
очень высока, на нем активно работают 
все ключевые игроки. «В сегменте изоля-
ции на основе стекловолокна лидирующие 
позиции занимают три компании, среди 
которых Isover. Существенных изменений 
в расстановке сил в 2014 году не произо-
шло, ключевые игроки рынка сохранили 
свои лидирующие позиции», – добавил 
Иван Крылов. 

Кирилл Иванов говорит, что большин-
ство теплоизоляционных материалов, 
представленных на рынке, производится 
в Северо-Западном регионе, поскольку 
экономически невыгодно ввозить данный 
вид продукции из других регионов и тем 
более из-за рубежа – слишком высоки 
будут транспортные расходы.

«На текущий момент не только 
в Санкт-Петербурге и в Ленинградской 

облас ти, но и на российском рынке 
в целом импорт – это только очень ред-
кие продукты, которые ввиду мелких 
объемов не имеет смысла производить 
в России. Основной объем ТИМ на рынке 
Санкт-Петербурга и Ленобласти произво-
дится в России, иначе компании-произ-
водители просто не смогли бы конкури-
ровать, находясь заранее в невыигрыш-
ной ситуации из-за себестоимости, ведь 
здесь уже давно закрепились игроки со 
своими производственными площадка-
ми», – со своей стороны, добавила Ирина 
Садчикова. 

В частности, производственные комп-
лексы на территории Ленинградской обла-
сти имеют компания Rockwool в Выборге 
(специализируется на решениях для 
тепло- и звукоизоляции из каменной ваты) 
и компания «Пеноплэкс» в Киришах (про-
изводит теплоизоляционные плиты из 
экструдированного пенополистирола). 
В Петербурге размещается производство 
компании «КНАУФ Пенопласт», которая 
производит теплоизоляцию на основе 
вспененного пенополистирола. 

На рынке теплоизоляции 
повеяло холодом
Екатерина Костина / Объем рынка теплоизоляции СЗФО по итогам 2014 года составил 
около 5 млн куб. м, увеличившись по сравнению с 2013 годом на 10%. Представители 
отрасли говорят, что общее снижение объемов строительства напрямую сказывается на этом 
сегменте, и констатируют уменьшение спроса на теплоизоляционные материалы. 

Первое место среди теплоизоляционных материалов по потреблению 
занимают ваты – 70%
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Ирина Садчикова, директор по маркетингу и стратегиче-
скому планированию компании Rockwool Russia:

– Рынок теплоизоляционных материалов отражает состо-
яние строительной отрасли и будет подвержен тем же 

тенденциям. Если говорить про консолидацию рынка, вряд ли стоит ожидать 
серьезных изменений в Ленобласти и Санкт-Петербурге, так как в регионе пред-
ставлены крупные игроки. Какие-то изменения возможны, но скорее в других 
регионах. В целом в кризисное время у сильных компаний – с хорошей управлен-
ческой экспертизой, финансовой стабильностью, мощной производственной 
базой – гораздо больше возможностей для развития. В то время как небольшие 
производители, у которых всего один завод, находятся в зоне риска, «подушка 
безопасности» меньше, им сложнее справиться с экономическими сложностями.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти не удовлетворил иск 
АО «Санкт-Петербург Девелопмент 
ЛТД Корп.» к властям города. В его 
рамках компания из Панамы пыталась 
признать неправомочным отказ 
чиновников от согласования проекта, 
в рамках которого планировала полу-
чить котельную по адресу: наб. реки 
Мойки, 26-3, под реконструкцию ее 
в отель. Из материалов дела следует, 
что инвестор в 2010 году получил 
предварительное разрешение на 
работы. Однако позже Смольный отка-
зался согласовать инвестиционный 
проект из-за длительного невыхода 
компании на площадку. С 2012 по 
2013 год компания пыталась опроте-
стовать отказ чиновников, отмечая, 
что работы не могла начать из-за дли-
тельной процедуры согласований. Тем 
не менее арбитраж встал на сторону 
городских властей. Новое исковое 
заявление также не было удовлетво-
рено судом. Считается, что за органи-
зацией из Панамы стоит греческая 
бизнесвумен Рула Левенди, имеющая 
несколько проектов в Петербурге. 
Инвестор успела вложить в проект, 
который так и не осуществился, 
1,5 млн EUR.

Верховный суд РФ отказал 
ООО «НИС. Жилищное строитель-
ство» (холдинг RBI) пересматри-
вать решения судов нижних инстан-
ций в деле об обжаловании ответчи-
ком действий КГИОП по изменению 
границ и предмета охраны Лопу хин-
ского сада на Петроградской стороне 
Петербурга. Тем самым высшая судеб-
ная инстанция подтвердила запрет 
любого вида строительства на терри-
тории памятника культуры. 
Напомним, участок Лопухинского сада 
площадью 4 тыс. кв. м был выкуплен 
холдингом RBI в 2009 году. Перед 
этим надел был лишен статуса охран-
ной территории. Летом 2013 года 
КГИОП вновь сделал Лопухинский 
сад историческим памятником, после 
чего холдинг обратился в суд, оспари-
вая результаты экспертизы комитета. 
Однако арбитражный суд отказал 
в удовлетворении иска компании. 
В октябре 2014 года кассационная 
инстанция суда подтвердила закон-
ность решения об отказе в застройке 
Лопухинского сада, после чего 
и последовало обращение в высшую 
судебную инстанцию.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти принял к рассмотре-
нию иск о банкротстве ТСЖ «Рай 
в шалаше». Истцом является 
ООО «Строительно-торговая компания 
«Полифакс». Причины требования 
признания банкротства ТСЖ на сайте 
ВАС пока не сообщаются. Дата рас-
смот рения иска пока не объявлена. 
Напомним, что «СТК «Полифакс» 
является застройщиком малоэтажного 
комплекса «Рай в шалаше» под 
Сестрорецком. В 2009-2010 годах, 
собрав деньги дольщиков, компания 
планировала построить вторую оче-
редь комплекса, однако работы так 
и не начала. В 2012 году организация 
обанкротилась. В 2013 году главу 
«СТК «Полифакс» Сергея Кадубин-
ского обвинили в мошенничестве. 
Согласно судебным документам, 
в прош лом году «СТК «Полифакс» тре-
бовала от ТСЖ «Рай в шалаше» 
575 тыс. рублей как долг за работы по 
подключению домов к газоснабже-
нию. Однако суд отказал в удовлетво-
рении данного требования из-за 
отсутствия доказательств. 

арбитраж
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11-12 апреля СК «Юби лей-
ный» открыл свои двери 
для многочисленных посе-
тителей выставки – для 
тех, кто планирует строи-
тельство, уже строит дом 
или занимается его благо-
устройством. 

Посетителей на выставке 
ждали 200 компаний-участ-
ников, акции и скидки, про-
грамма шоу «Строим дом» 
с мастер-классами и семинара-
ми по строительству и ремон-
ту. У зрителей была возмож-
ность задать вопросы профес-
сионалам, узнать о тонкостях 
и нюансах строительных 
работ. Выставка традиционно 
объединяет ведущие ком-
пании строительной отрас-
ли. На экспозиции весной 
2015 года были представлены 
современные строительные 
материалы и технологии – 
инженерные системы: кана-
лизация, очистка воды, вен-
тиляция и отопление; окна, 
двери, лестницы; системы 
безопасности и «умный дом»; 
специализированный раздел 
«Салон каминов»; предметы 
интерьера, идеи для деко-
рирования дома в разделе 
«Интерьерный салон». 
Участники совместно с дирек-
цией выставки заранее 

подготовились к встрече 
с посетителями, представили 
специальные предложения 
и скидки. Так, например, 
компания «Окна Петербурга» 
приглашала всех посети-
телей выставки принять 
участие в «краже века» – 
откройте окно и получите 
ценные подарки от компа-
нии и немецкого концерна 
«ВЕКА». Первые посетители 
в Пасху получили в подарок 
от выставки замечательные 
куличи. В рамках уличного 
пространства выставки была 
организована праздничная 
программа от компании 
«Солнце». Конкурсы по 
растопке самовара, чай 
и выпечка, музыкальные 
номера. Праздничное, при-
поднятое настроение царило 
на выставке весь воскрес-
ный день.
Партнеры выставки «Строим 
дом» весной 2015 года: гене-
ральный партнер – Северо-
Западная сбытовая дирекция 
«КНАУФ», официальный 
партнер – группа компаний 
«Приозерский лесоком-
бинат», бизнес-партнер – 
«ЛСР-Стеновые».
Осознавая социальную 
ответственность бизнеса, 
выставочное объединение 
«Экспо Сфера» поддер-

живает несколько благо-
творительных проектов. 
В рамках выставки «Строим 
дом» проходили благотво-
рительные мастер-классы 
по изготовлению и раскра-
шиванию скворечников от 
фонда «Адвита». Это была 
прекрасная возможность сде-
лать сразу несколько добрых 
дел: помочь собрать средства 
на лечение детей и помочь 
нашим пернатым друзьям 
с жильем. Кроме того, в рам-
ках реализации программы 
«Благотворительный суве-
нир» продавались подарки 
с рисунками детей – подо-
печных фонда. В результате 
проведенной акции и мастер-
классов собрано 25 тыс. 
рублей пожертвований 
в пользу подопечных фонда, 
на сумму 11 тыс. рублей 
куплено благотворительных 
сувениров.
Выставка «Строим дом» – 
это выставка-продажа, эффек-
тивный инструмент сбыта. 
Сделки по приобретению 
недвижимости, строитель-
ных материалов, каминов, 
домов под ключ соверша-
ются прямо на выставке. 
Выставка «Строим дом» – это 
способ приобретения новых 
деловых контактов, залог 
долгосрочного сотрудни-

чества и доверительного 
отношения потребителей. 
Одними выставками проект 
не ограничивается – это годо-
вой комплекс мероприятий, 
включающий в себя реклам-
ную кампанию и PR, круглые 
столы, профессиональные 
семинары. Отдельным про-
ектом реализуются выставки 
недвижимости шаговой 
доступности «Магазин 
квартир». Таким образом 
объединяются все сегмен-

ты рынка строительства 
и недвижимости.
Выставку поддерживают 
основные профильные 
журналы и газеты, веду-
щие общегородские СМИ. 
Информационные партнеры: 
журнал «Загородное обо-
зрение», журнал «БКН», 
журнал «Загородный дом», 
журнал «Новый дом», 
газета «Строительный 
Еженедельник», новост-
ной портал «АСН-инфо» 

(www.asninfo.ru), газе-
та «Мой район», портал 
Forumhouse.ru и многие 
другие.

Следующая выставка 
«Строим дом» будет 
проходить 17-18 октября 
2015 года в Ленэкспо.

Выставочное объединение 
«Экспо Сфера»
(812) 600-92-92
exposfera.spb.ru

На правах рекламы

Во вторые выходные апреля состоялась 
14-я выставка «Строим дом»

В настоящее время в городе действу-
ют 315 управляющих многоквартирными 
домами компаний. До 1 мая в соответствии 
с новыми законодательными нормами все 
они должны получить лицензию, чтобы 
продолжать работать на рынке.

По словам заместителя главного госу-
дарственного жилищного инспектора 
Петербурга Юрия Кузина, по данным на 
середину апреля, лицензии были выда-
ны 160 управляющим компаниям города. 
Десять УК получили отказ в ее получении 
из-за неполного предоставления докумен-
тов. 16 организаций и вовсе не подавали 
лицензионную заявку.

«Остальные управляющие компании 
пока проверяются. Думаю, что до мая боль-
шинство из них смогут получить добро на 
дальнейшую работу. В целом в Петербурге 
лицензирование УК проходит довольно 
спокойно. Особенно если сравнивать с дру-
гими регионами страны, где оно оборачива-
ется скандалами», – подчеркнул чиновник.

Отметим, что лицензии выдает специ-
ально созданная комиссия из 15 чело-
век. В нее входят по пять представите-
лей Смольного, ЗакСа и общественных 
организаций. Решение о выдаче лицензии 
комиссия принимает на основе требований 
жилищного законодательства, согласно 
которым компания должна быть зареги-
стрирована только в России, не находиться 

в стадии реорганизации или банкротства. 
Руководитель УК не должен привлекать-
ся к административной ответственности за 
нарушения в сфере ЖКХ или к уголовной 
по любым тяжким преступлениям.

Нововведениями в жилищное законода-
тельство оговариваются и условия отзы-
ва лицензии. В частности, жилинспекция 
может ее аннулировать через суд, если выя-
вит дважды за год у компании нарушения 

на участке в 15 % от обслуживаемого фонда 
организации. Кроме того, если в течение 
года в определенном доме УК дважды будут 
выявлены нарушения, чиновники имеют 
право просто «отобрать» его.

Если компания, занимавшаяся управле-
нием многоквартирного дома, лишилась 
лицензии, то собственники жилья обяза-
ны на общем собрании выбрать новую. 
На решение этого вопроса людям дает-
ся месяц. Если же выбрать новую УК по 
каким-то причинам на собрании не уда-

лось, то право на управление домами муни-
ципалы должны выставить на открытый 
конкурс.

По словам Юрия Кузина, сменить управ-
ляющую компанию собственники жилья 
могут и раньше, не обязательно доводить 
ситуацию до аннулирования лицензии. 
«Но, к сожалению, граждане у нас при-
выкли опираться только на помощь госор-
ганов. К примеру, сейчас мы получали 

сотни обращений, в которых люди жалу-
ются на конкретные компании и просят не 
выдавать им лицензии. Однако по итогам 
нескольких месяцев ни в одном доме, от 
которых исходили жалобы, собранием не 
сменили управляющую компанию», – под-
черкивает чиновник.

Отметим, что, по прогнозам Минстроя 
России, в ближайшее время из почти 
16 тыс. управляющих компаний страны 
уйдут с рынка около 20% организаций. 
Представители ведомства считают, что 

высока вероятность появления новых УК, 
готовых конкурировать за право управле-
ния домами и оказывать населению каче-
ственные услуги.

Как считают петербургские игроки 
рынка, для действующих управляющих 
компаний города получение лицензии 
на осуществление деятельности – только 
половина дела. Важно ее не потерять впо-
следствии. В частности, заинтересованные 
лица могут подстроить жалобы, чтобы ту 
или иную компании лишили лицензии. 
Таким образом, рынок управляющих ком-
паний в Северной столице может быть 
зачищен под определенные приближенные 
к чиновникам структуры. Впрочем, учиты-
вая, что многие собственники домов доста-
точно пассивны, они могут и не заметить, 
что уже находятся под управлением другой 
организации.

Коммунальщики ожидают лицензии
Максим Еланский / С мая управляющие многоквартирными домами компании смогут осуществлять свою деятельность 
только при наличии лицензии. Пока в Петербурге только половина действующих УК получили разрешительные 
документы на дальнейшую работу. 

160  управляющих
многоквартирными домами Петербурга 
получили лицензию на право дальней-
шей деятельности

цифра

Аннулировать лицензию  управляющей 
компании госжилинспекция может  через суд, 
если выявит дважды за год нарушения на 15% 
обслуживаемого фонда организации
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На этом фоне рентабельность девелопе-
ров снижается.

С одной стороны, стоимость отдельных 
составляющих (прежде всего инженерии, 
лифтов – тех, где велика доля импорта) 
до недавнего времени увеличивалась про-
порционально курсу евро, с другой сто-
роны, некоторые производители снижали 
цены в связи с падением спроса и жела-
нием остаться на рынке и реализовать 
свои товарные запасы. «Очевидно, что со 
снижением объемов строительства, кото-
рое будет иметь место в 2015 году, для 
строи тельных компаний наступают тяже-
лые времена, и отдельные игроки будут 
вынуждены уйти с рынка», – прогнозиру-
ют специалисты отдела стратегического 
консалтинга Knight Frank St Petersburg.

Маржа формирует 
потенциал

Максим Морозов, управляющий партнер 
M9 development, считает, что рентабель-
ность тех девелоперов, которым удалось 
пережить острую фазу кризиса, остано-
вилась на уровне 7-13%. «Если говорить 
о себестоимости строительства, измеряе-
мой в рублях, то она поднялась примерно 
на 15%. Но сама недвижимость бывает 
очень разной, от эконом до элитной, и ее 
цены меняются тоже разнонаправленно. 
Эконом-сегмент дешевеет и будет дальше 
дешеветь в связи с рецессией в экономике. 
Квартиры эконом-класса за два года могут 
потерять до 20% долларовой стоимости. 
Элитные объекты хуже продаются и будут 
терять 5-10%, девелоперы имеют возмож-
ность держать их до улучшения макроэко-
номических условий. У наиболее крупных 
девелоперов есть запас прочности на год.

Главные составляющие себестоимо-
сти строительства – это оптовая цена 
тонны цемента (выросла на 20%, до 
3250-3750 рублей за тонну) и оптовая 
цена арматуры – тоже выросли. Сейчас 

мы покупаем по 27 000 рублей за тонну», – 
сообщил господин Морозов.

Андрей Хитров, региональный директор 
EKE Group в России, говорит, что некото-
рые импортные материалы и технологии 
подорожали на 50%, хотя при этом под-
готовительные и подсобные строительные 
работы стали дешевле в связи с падени-
ем спроса. «Показатель рентабельности 
застройщика зависит от множества фак-
торов: привлекались ли заемные средства, 
какие технологии и материалы применя-
ются в строительстве, если ли собственное 
производство строительных материалов. 
В среднем рентабельность жилого строи-
тельства снизилась также на 10%», – гово-
рит господин Хитров. 

Ольга Пономарева, вице-президент ГК 
Leorsa, инвестор БЦ Eightedges, отмечает: 
«С одной стороны, импортные строитель-
ные материалы и технологии заметно подо-

рожали, с другой стороны, активно внед-
ряется импортозамещение. Подрядчики 
снижают цены, чтобы сохранить объем 
заказов, так как сейчас немногие девелопе-
ры ведут активные строительные работы. 
Более негативное влияние на экономику 
проектов оказывает сокращение платеже-
способного спроса, дополненное высокой 
стоимостью кредитных средств». 

Леонид Кузнецов, директор по строи-
тельству ЗАО «Строительный трест», это 
подтверждает: «Мы производим перерас-
чет себестоимости строительства, в первую 
очередь ищем пути импортозамещения. 
На сегодняшний день не менее 28-35% от 
себестоимости строительства составляют 
инженерные системы, и из них порядка 
15-20% – зарубежного производства или 
из импортных комплектующих. Сейчас мы 
расширяем круг своих поставщиков за счет 
отечественных производителей и азиат-

ских компаний – из Китая и Кореи, с более 
привлекательной ценовой политикой 
и аналогичным качеством продукции». 

Без оптимизма

Но пока участники рынка оптимизма не 
полны. Директор по маркетингу и прода-
жам компании «ЮИТ Санкт-Петербург» 
Екатерина Гуртовая полагает, что в тече-
ние этого года себестоимость квадрат-
ного метра может вырасти на 15-20%. 
«Застройщикам, чтобы не поднимать ощу-
тимо цены, возможно, придется снизить 
маржу. Однако с учетом того, что рента-
бельность строительных компаний состав-
ляет 10-15%, это снижение не будет боль-
шим. Ни один разумный предприниматель 
не будет заниматься бизнесом, принося-
щим убыток, и продавать товар по ценам 
ниже или равным себестоимости», – уве-
рена она.

С ней согласен Валентин Заставленко, 
вице-президент группы компаний Sprin-
gald: «Работа с нулевой рентабельностью – 
это путь в никуда, и ни одна сколько-нибудь 
вменяемая компания с нулевой рентабель-
ностью работать не будет. Реальный рост 
цен на недвижимость мы, скорее всего, уви-
дим к концу 2015 года – пока что еще есть 
ресурсы материалов на складах, а материа-
лы, производимые в России, катастрофи-
чески не подорожали. Зарплата линейных 
работников тоже не изменилась – люди 
сейчас держатся за места, никакой иной 
стимуляции и не требуется пока». При этом 
он полагает, что если меры правитель-
ства по стимулированию ипотеки окажут-
ся долгосрочными, то строители, почув-
ствовав линию равновесия рынка, начнут 
постепенное увеличение цен, особенно на 
жилую недвижимость.

Но господин Хитров полагает, что ком-
пании, которые уже начали продажи своих 
жилых объектов, будут продолжать строи-
тельство даже при нулевой рентабель-
ности. «Просто заморозить стройку им 
будет невыгодно в связи с требованиями 
214-го за кона о защите прав дольщиков. 
Что касается новых проектов, девелоперы 
будут проявлять осторожность», – отме-
чает он.

Впрочем, маркетолог-аналитик ЗАО 
«БФА-Девелопмент» Екатерина Беляева не 
верит, что строители будут работать с нуле-
вой рентабельностью: «Даже в прош лый 
кризис большинство застройщиков сумели 
избежать строительства себе в убыток за 
счет оптимизации внутренних процессов 
в компании и больших объемов реали-
зации. Строители признаются, что мало 
проектов по итогам прошлого кризиса 
оказались с нулевой рентабельностью или 
убыточными. По большинству домов хоть 
небольшой плюс заработать удалось».

Себестоимость 
вырастет на четверть
Денис Кожин / Строительные материалы в России в марте в годовом исчислении, 
по данным Росстата, подорожали на 10,4%. К февралю цены выросли на 1,7%, а за период 
с января по март – на 6,3%. По некоторым прогнозам, себестоимость строительства 
до конца года может вырасти на четверть. 

мнение

Константин Блинов, 
директор по развитию 
«НЛК Домострое ние»:

– Отрасль деревян-
ного домостроения 

имеет свои особенности. Комплекты 
домов из клееного бруса российского 
производства – продукт высокой инду-
стриальной готовности, произведенный 
из российского сырья. Монтаж комплекта 
на площадке осуществляется российски-
ми бригадами. Фактически резкого скачка 
в стоимости домокомплекта и монтажных 
работ не произошло. Доходность в рубле-
вой зоне, в принципе, осталась на преж-
нем уровне. Сложнее дело обстоит с мон-
тажом инженерных систем и отделкой. 
Присутствие западных продуктов в этой 
части строительства загородных домов 
весомо, хотя есть и достойные россий-
ские аналоги.

Андрей Макаров, руководитель дизайн-проекта «Сова»:

– В связи с ростом цен на строительные материалы рента-
бельность строительства как жилья, так и коммерческой 

недвижимости, безусловно, снизилась. Рентабельность каж-
дого проекта изменялась индивидуально. Те проекты, которые уже начали 
строиться и продаваться, замораживаться не будут. Но выхода на рынок новых 
проектов ожидать не стоит: подорожали строительные материалы, заемные 
средства, в Санкт-Петербурге изменилась налоговая база, регулирующая ком-
мерческий рынок.

Екатерина Гуртовая, директор по марке тингу и продажам 
компании «ЮИТ Санкт-Петербург»:

– Сейчас нет ни одной составляющей строительного 
процесса, которая бы дешевела. В перспективе цены на 

квартиры будут повышаться, так как себестоимость будет расти у всех застрой-
щиков – многие стройматериалы и оборудование являются импортными или 
содержат импортные составляющие. Особенно это касается отделочных мате-
риалов и инженерного оборудования. При текущем уровне цен отделка может 
оказаться в 1,5-2 раза дороже.

Екатерина Беляева, 
маркетолог-анали тик 
ЗАО «БФА-Девелоп-
мент»:

– Рентабельность российских 
строи тельных компаний не пре-

вышает 15% в некризисное время, 
а в настоя щий момент может снизиться 
до 5% и ниже. Однако дороже всего 
обходятся стройки замороженные или 
ведущиеся медленными темпами. Чем 
дольше процесс строительства, тем 
выше себестоимость квадратного метра, 
поэтому рентабельность строительного 
бизнеса весьма невысока. Поэтому лишь 
увеличив темпы возведения своих объ-
ектов, строители могут снизить себестои-
мость строительства за счет сокращения 
длительности оплаты труда во времен-
ном отрезке.
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Организатором мероприятия традици-
онно выступил Союз строительных объ-
единений и организаций. Газета «Строи-
тельный Еженедельник» также по тради-
ции оказала информационную поддержку. 

К числу наиболее острых вопросов 
строи тельной отрасли, по мнению руко-
водства Российского Союза строителей, 
сегодня следует отнести проблему финан-
сирования. В первую очередь получения 
кредитов, которые, во-первых, очень доро-
гостоящи, а во-вторых, малодоступны. 
«В трудные времена государство помогает 
банкам, ставя при этом условие снижения 
процентной ставки и повышения доступ-
ности кредитов для реального сектора. Но 
на практике эти условия не выполняют-
ся», – отметил Андрей Кошель, замести-
тель исполнительного директора РСС. 

«Получить кредиты у банков достаточ-
но сложно хотя бы потому, что дают их 
считаные кредитные организации и строго 
определенным застройщикам, в основном 
крупным», – заявил, со своей стороны, 
Владимир Авдеев, исполнительный дирек-
тор АНО «Стратегическое партнерство 
«Северо-Запад».

Диалог продолжается

Андрей Кошель напомнил также, что осе-
нью прошлого года президент РФ заявил 
о необходимости более широкого примене-
ния механизма проектного финансирова-
ния, который в строительном комплексе не 
работает до сих пор. Альтернативой может 
стать совершенствование схем лизинго-
вого финансирования для региональных 
строи тельных проектов. Кроме того, целе-
сообразно расширить предоставление 
госгарантий и субсидировать процентные 
ставки для подрядчиков, которые реализу-
ют инфраструктурные проекты. Решению 
проблем строительной отрасли будут также 
способствовать уменьшение требований 
к объему банковских гарантий, возмеще-
ние инвесторам, работающим на инфра-
структурных проектах, части фактических 
затрат на строительно-монтажные рабо-
ты и приобретение оборудования, а также 
более широкие возможности привлечения 
в такие проекты средств фонда националь-

ного благосостояния. В то же время пред-
ставитель РСС высоко оценил факт подпи-
сания соглашения между правительством 
города и ведущими застройщиками.

О конструктивном развитии отноше-
ний между властями города и строитель-
ным сообществом упомянул и Михаил 
Демиденко, председатель Комитета по 
строительству Санкт-Петербурга. Об этом 
свидетельствуют, по его мнению, итоги 
2014 года – лучшие за последние 10 лет. 
В частности, хотя федеральные планы 
преду сматривали ввод в эксплуатацию 
2,7 млн кв. м, фактически было введено 
3,2 млн кв. м в основные фонды горо-
да. С учетом синергетического эффекта 
было привлечено свыше 440 млрд рублей. 
«Это рекордные цифры для новейшей 
истории Санкт-Петербурга, и это, мне 
кажется, достаточно показательно, чтобы 
оценивать состояние строительной отрас-
ли», – отметил Михаил Демиденко. Он 
также уделил внимание решению в городе 
проблемы обманутых дольщиков. «Если 
не будет дополнительных сюрпризов, при 
выполнении планов [по вводу в эксплу-
атацию долгостроев] на 2015 год оста-
нется решить вопросы по семи объектам 
в 2016-2017 году, чтобы вообще забыть об 
этой проблеме», – сказал он. 

Со своей стороны, Сергей Зимин, 
помощник полномочного представите-
ля Пре зи дента РФ в Северо-Западном 
федеральном округе, подчеркнул: в сфере 
строительства государство является соци-
альным заказчиком, а гражданин – фак-
тическим. Однако именно гражданин 
исключен из процесса заказа, об усло-
виях которого договариваются государ-
ство и бизнес. И потому государственные 
структуры должны «всеми своими силами 
обеспечить реализацию его интересов». 
Это предполагает решение комплекса 
проблем, первая из которых – админи-
стративные барьеры. Второй проблемный 
аспект, требующий оперативного реше-

ния, по его мнению, – совершенствование 
госзакупок.

Доверительное управление

Серьезное внимание господин Зимин 
уделил также необходимости внесения 
поправок в Земельный кодекс в части пре-
доставления права доверительного управ-
ления земельным участком по аналогии 
с доверительным управлением постро-
енным объектом. Тем самым, заявил он, 
можно было бы сформировать целый сек-
тор бизнеса, который бы занимался инже-
нерной подготовкой земельных участков. 

К реальной поддержке малого и средне-
го строительного бизнеса призвал и Лев 
Каплан, вице-президент, директор Санкт-
Петербургского Союза строительных 
компаний «Союзпетрострой». Он, кроме 
того, заявил о необходимости строгого 
контроля цен на строительные материалы 
и энергоресурсы, принятия закона о раз-
витии конкуренции (с включением ныне 
не работающих норм антимонопольного 
законодательства). 

В то же время, отметили некоторые 
участники конференции, экономические 
сложности дают и новые возможности. Так, 
по мнению Александра Орта, генерального 
директора ООО «Негосударственный над-
зор и экспертиза», фиксируемое сегодня 
снижение объемов строительства, отсут-
ствие необходимости для проектных орга-
низаций работать в авральном режиме 
«позволяют больше времени уделять про-
работке технологических решений и тща-
тельнее подходить к подбору материалов».

Строительный комплекс 
развивается несмотря на кризис
Татьяна Крамарева / XII практическая конференция «Развитие строительного комплекса Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области» стала площадкой, на которой представители органов государственной власти 
и строительного сообщества не только озвучили наиболее проблемные, по их мнению, вопросы отрасли, 
но и предложили их решения. 

Конструктивное развитие отношений между властями города и строительным 
сообществом продолжается
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мнение

Сергей Зимин, помощник полно мочного представителя 
Президента РФ в Северо-Западном федеральном округе:

– Значительное количество административных процедур 
нужно пройти, чтобы начать стройку. Мы должны понимать 

базовую вещь. Все, за счет чего повышается ваша себестоимость, 
и есть административные барьеры. Давайте так к этому относиться и искать 
в этом коридоре совместные решения, которые могли бы сдержать неналоговую 
нагрузку.
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Сергей Ефремов, управляющий партнер 
ФГИК «Размах», рассказал, что, по пред-
варительным оценкам компании, объем 
демонтажного рынка Санкт-Петербурга 
по итогам 2014 года составил порядка 
640 млн рублей. 

«Распределение долей между участни-
ками рынка осталось прежним – свою 
долю в 69,8% «Размах» сохранил», – гово-
рит он. 

Максим Рот, управляющий директор 
компании «ИРОН», констатировал, что 
с начала 2015 года резко уменьшилось 
число крупных проектов, для которых 
требуется подготовить территорию. «Мы 
ожидаем, что сокращение рынка демон-
тажных работ составит 30-40% от уровня 
2013 года», – высказал он свое мнение.

Со своей стороны, Сергей Герилович, 
генеральный директор ООО «Тэморт», 
отметил, что по итогам 2014 года рынок 
демонтажа оказался достаточно сдер-
жанным, несмотря на то что потребность 
в модернизации промышленных терри-
торий, заводов с каждым годом растет. 
«Наблюдается уменьшение объема рынка 
по сравнению с 2013 годом, по нашим 
оценкам, ориентировочно на 20%», – 
добавил он. 

Алина Безменова, заместитель директо-
ра ГК «Решение», говорит, что падение на 
рынке демонтажа ощущается. Но те про-
екты, которые привязаны к каким-то госу-
дарственным программам и источникам 
финансирования, не связанным с зару-
бежным бизнесом, как шли, так и идут. 
Никто от них не отказывается независимо 
от суммы.

Новые 
перспективы

Перспективу развития демонтаж-
ной отрасли в условиях сжимающегося 
строительного рынка компании связы-
вают с расширением региональной сети 
и с диверсификацией бизнеса. 

«Один из путей выживания в настоя-
щее время на рынке – это диверсифика-
ция. Например, компания «ИРОН» изна-
чально специализировалась на выполне-
нии общестроительных работ, и сейчас 
вновь планируем ввести это направление 
работы», – высказал свою точку зрения 
Максим Рот, управляющий директор ком-
пании «ИРОН». 

Алина Безменова добавляет, что демон-
таж в чистом виде уже всем приелся, тем 
более что на рынке появилось много 
новых компаний, не обладающих боль-
шим штатом специалистов и парком спец-
техники. «Пришло время, когда крупным 

игрокам, долгое время выстраивавшим 
свой бизнес, стало сложно конкуриро-
вать с более мобильными вновь образо-
ванными мелкими компаниями, особенно 
на небольших объектах. Выбор заказ-
чика будет направлен в пользу низкой 
цены, а крупной компании сложно мак-
симально оптимизировать свою работу 
и сократить издержки. С другой стороны, 
нынешние заказчики больше ориентиру-
ются на получение услуг в комплексе, 
поэтому наша компания начала специали-
зироваться не только на демонтаже, но 
и на выполнении сопутствующих работ. 
Например, мы занимаемся подготовкой 
строительной площадки и выполня-
ем работы нулевого цикла», – поясняет 
госпожа Безменова.

Сергей Ефремов подтвердил, что сейчас 
можно отметить определенный, хоть пока 
и незначительный прирост рынка за счет 
сопутствующих демонтажу услуг, напри-
мер консалтинга, проектирования, эколо-
гического сопровождения. 

Виталий Никифоровский, вице-прези-
дент ГК Springald, отметил, что компания 
продолжает диверсифицировать бизнес, 
запуская новые направления деятельно-
сти, но попутно укрепляется на рынке 
демонтажа. «По нашим ощущениям, весь 
рынок демонтажа в 2014 году не дотянул 
до показателей 2013 года, объем рынка 

был явно менее 1 млрд рублей. С приходом 
кризиса явно обозначилась проблема дем-
пинга на рынке – агонизирующие непро-
фессионалы старались любыми правда-
ми и неправдами получить хоть какие-то 
контракты, что привело в конечном итоге 
к проблемам у их заказчиков – документа-
ция на обращение с отходами демонтажа 
не оформлялась должным образом, так 
как на нее банально не хватило средств», – 
прокомментировал эксперт.  

В ООО «Тэморт» рассказали, что 
у компании на 2015 год на первом месте 
стоит расширение географии деятельно-
сти, а именно создание филиальной сети 
в основных федеральных округах РФ. 

Дороговизна 
и демпинг

Валентин Заставленко, вице-президент 
ГК Springald, пояснил, что цены на демон-
тажные работы складываются из десятков 
факторов: «С одной стороны, их гонит 
вверх инфляция, с другой стороны – сдер-
живает отчаянный демпинг мелких ком-
паний». 

Сергей Ефремов рассказал, что стои-
мость демонтажных работ напрямую 
зависит от цены на специальную техни-
ку и растет вместе с последней. Но, по 
его словам, в кризис многие компании 

вынуждены, напротив, не повышать цены, 
а столь активно использовать демпинго-
вые схемы, что в итоге их долги в разы 
превышают заработок, а сами компании 
превращаются в «живых мертвецов». 

«Чтобы этого избежать мы, во-первых, 
еще до кризиса отказались от выстраива-
ния своей финансовой политики вокруг 
системы кредитования – у нас нет долга 
перед банками. Во-вторых, мы актив-
но развиваемся в регионах РФ – круп-
ных промышленных центрах. В-третьих, 
мы стараемся в своем портфеле заказов 
соблюдать баланс между государствен-
ными и частными контрактами, долго-
срочными и краткосрочными проектами. 
Также по опыту прошлой волны кризиса 
мы понимаем, что в этот период рынок 
очищается, появляются новые возмож-
ности, и вместо того чтобы сокращать 
персонал, привлекаем новые энергичные 
кадры, в первую очередь в коммерческую 
дирекцию», – прокомментировал Сергей 
Ефремов. 

Валентин Заставленко уверен, что боль-
ше всего не повезло компаниям, менявшим 
свой технопарк в конце 2014 года – хоть 
расчеты по технике и ведутся в рублях, 
в подавляющем большинстве случаев они 
привязаны к валютному курсу, послед-
ствия чего вполне понятны всем. «Техника 
уже работающая у участников рынка 
обслуживается планомерно, запчасти 
и расходные материалы есть – все это 
просто было на складах. Рубль постепен-
но приходит в равновесное состояние, но 
в любом случае к концу года общий рост 
цен на импортные запчасти составит не 
менее 20%», – добавил он.

Участники рынка отметили, что основ-
ной костяк игроков на рынке за последний 
год не изменился. Заметными компания ми 
по-прежнему являются «Размах», «Краш-
Маш», «ИРОН», «Тэморт», Springald, 
«Решение» и др. 

Виталий Никифоровский отметил, 
что из более-менее заметных событий 
на рынке стал уход уральской компании 
«Ре фор  ма», которая не выдержала жест-
кой конкуренции в СЗФО. 

Демонтажный маневр
Екатерина Костина / По прогнозам экспертов, сокращение рынка демонтажных работ 
в Петербурге, по разным оценкам, составит от 20 до 40%. Перспективу развития 
в условиях сжимающегося строительного рынка компании связывают с расширением 
региональной сети и с диверсификацией бизнеса. 

Демонтаж в чистом виде уже не моден – сегодня заказчики ориентируются 
на получение услуг в комплексе

мнение

Максим Рот, 
управляющий 
директор компании 
«ИРОН»:

– Демонтажные компании 
в основном доделывают рабо-

ту в рамках договоров, которые 
были заключены еще в 2014 году. 
Если и есть новые договоры, то 
это те проекты, принципиальное 
решение о старте которых было 
принято еще в прошлом году и по 
которым точка невозврата уже 
пройдена. Работы на рынке стало 
меньше, а число демонтажных ком-
паний осталось на том же уровне. 
Организаций, которые могут выпол-
нять крупные заказы, в городе 
до пяти. Общее число компаний, 
которые называют себя демонтаж-
ными, – 20-30. Борьба за каждый 
объект между участниками рынка 
стала сильнее. При участии в кон-
курсе компании демпингуют, потому 
что хотят работать хоть за копейку. 
С начала года было несколько объ-
ектов, на которых цена падала 
в несколько раз.
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мнение

Виктор Казаков, генеральный директор ГК «КрашМаш»:

– В 2014 году тенденций роста на рынке 
демонтажа не наблюдалось. Частично 

это связано с кризисными явлениями и, соот-
ветственно, со снижением активности инвес-

торов в развитии застроенных территорий. На наш взгляд, 
развитие отрасли сдерживает отсутствие доступного финан-
сирования и повышение кредитных ставок, что приводит 
к замедлению реализации инвестиционных программ. 
В связи с ростом курса валюты произошло существенное 
удорожание запасных частей и технического обслужива-

ния импортной строительной техники. К сожалению, полно-
ценное импортозамещение в этой области пока что не 
просматривается. Сложившаяся непростая экономическая 
ситуация на сегодняшний день является не самой оптималь-
ной для демонтажных компаний. С нашей точки зрения, на 
плаву будут компании, способные решать масштабные зада-
чи, имеющие сложившуюся деловую репутацию. В планах 
у ГК «КрашМаш» – продолжение участия в реновации терри-
торий Петербурга и в Москве, а также в программах модерни-
зации промышленных мощностей в регионах России.
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О планах по развитию 7-го квартала 
Деревяницкого жилого района Великого 
Новгорода рассказал генеральный директор 
ЗАО «СУ-5» Андрей Варава. Участок пло-
щадью 7,1 га на пересечении ул. Советской 
Армии и ул. Державина компания на три 
года арендовала у Фонда «РЖС» в июне 
2013 года. С севера пятно ограничено тер-
риторией Института сельского хозяйства 
и природных ресурсов Новгородского госу-
дарственного университета им. Ярослава 
Мудрого, с юга – территорией АЗС. 

Согласно проекту планировки терри-
тории на пятне застройщик планирует 
разместить шесть 9-этажных домов по 
100-160 квартир каждый общей площадью 
48 тыс. кв. м (75% жилья, согласно требо-
ваниям фонда, должно быть эконом-клас-
са), а также школу на 120 мест. Стоимость 
каждого из домов застройщик оценивает 
в 300 млн рублей, таким образом, общий 
объем инвестиций в строительство жилья 
составит около 1,8 млрд рублей. В насто-
ящее время компания уже приступила 
к строи тельству первой очереди проекта, 
разрешение на строительство выдано 6 фев-
раля. Первая девятиэтажка будет включать 
в себя 108 квартир площадью 5,2 тыс. кв. м. 
Сроки строительства – 2015-2017 годы. 

Рынок толкает в программу

Отметим, что треть проекта, 15 тыс. кв. м 
жилья (330 квартир), девелопер отдаст под 
пилотный в регионе проект программы 
АИЖК «Жилье для российской семьи». 
Это два дома в первой и второй очере-
дях строительства. Участок застройщика на 
ул. Совет ской Армии был отобран конкурс-
ной комиссией 26 марта 2015 года, а 9 апре-
ля ЗАО «СУ-5» и Департамент архитекту-
ры и градостроительной политики области 

подписали соглашение на включение объ-
екта в программу. Как рассказали в депар-
таменте, сегодня в сводном реестре регио-
нального Фонда ипотечного кредитования 
(региональный оператор АИЖК) уже есть 
первые 47 семей (120 граждан) на участие 
в программе. Эти списки будут переданы 
застройщику для заключения договоров 
долевого участия. Напомним, что стои-
мость 1 кв. м жилья, строящегося в рам-
ках госпрограммы, не должна превышать 
35 тыс. рублей. При этом рыночная стои-
мость «квадрата» в Великом Новгороде 
колеблется на отметке в 50 тыс. рублей. 
Даже несмотря на предусмотренную для 
застройщиков программой компенсацию 
строительства инженерной инфраструкту-
ры в размере 4 тыс. рублей в расчете на 
1 кв. м общей площади жилья, упущен-
ная прибыль составляет сотни миллионов 
рублей. Региональные застройщики не раз 
говорили, что экономика проекта в рамках 
участия в программе не сходится, поэтому, 
например, в Вологодской области, заявив-
шей в программу 906 тыс. кв. м жилья, 
конкурсы по отбору земельных участков 

и застройщиков раз за разом проваливают-
ся. В качестве официального мотива вступ-
ления в программу в ЗАО «СУ-5» говорят 
о социальной и гражданской ответствен-
ности и хороших отношениях со строи-
тельным блоком. В личной беседе господин 
Варава назвал другие причины. По его сло-
вам, в начале 2015 года рынок жилищно-
го строительства города и области рухнул 
на 90%. Спроса на жилье практически не 
стало, и «тенденции к его восстановлению 
нет». Кроме того, рынок душит и недо-
ступность кредитных ресурсов. «Сегодня 
областные банки полностью самоустрани-
лись от кредитования строительной отрас-

ли, и строителям приходится искать дру-
гие источники финансирования», – гово-
рит Андрей Варава. По его словам, учас тие 
в программе дает хоть какой-то шанс 
ухватить свою порцию спроса: «В рамках 
социальных программ легче проталкивать 
каждый из проектов, потому что они имеют 
социальную подоплеку. Кроме того, мы 
можем рассчитывать на административ-
ную поддержку – если я, строя социальное 
жилье, приду и скажу о том, что у меня есть 
проблемы здесь и здесь, я могу быть уверен, 
что с этими вопросами мне помогут». 

Надеются в «СУ-5» на помощь областных 
властей и в решении вопросов по инженер-
ному обеспечения участка. Для технологи-
ческого присоединение участка к электри-
ческим сетям ОАО «Новгородоблэлектро» 
необходимо построить две 500-метровые 
ЛЭП 6 кВ от распределительного пунк-
та 37 до участка и построить три трансфор-
маторные подстанции. Как рассказал госпо-
дин Варава, компания уже заключила пред-
варительный договор на техприсоединение 
с «Новгородоблэлектро», но он отложен до 
момента окончательного вступления про-

екта в госпрограмму (документы по про-
екту уже направлены в АИЖК). Стоимость 
инженерной подготовки участка в «СУ-5» 
оценивают в 600 млн рублей. 

Второй заход

В апреле Департамент имущественных 
отношений и государственных закупок 
Новгородской области объявил еще четыре 
аукциона по участкам, отобранным для реа-
лизации программы. Как рассказал замес-
титель руководителя департамента Руслан 
Тарусов, это два земельных участка для 
строительства жилья в 4-7 этажей площа-
дью 5,7 и 7,2 га. Они расположены между 
Псковской ул. и Юрьевским шоссе. Еще 
два участка (4,7 и 5,6 га) предназначены 
под малоэтажное жилье. Всего на этих пят-
нах можно построить около 40 тыс. кв. м 
жилья эконом-класса. По словам господина 
Тарусова, застройщики в рамках аукциона 
будут торговаться на понижение – верхняя 
планка жилья будет установлена по норма-
тиву 35 тыс. рублей за «квадрат», а побе-
дителем будет признана компания, предло-
жившая построить еще дешевле. При этом 
к участникам будет предъявлен ряд требо-
ваний по объему портфеля (должно быть 
построено не менее 10 тыс. кв. м жилья 
за последние три года) и по финансовому 
состоянию компании. Это, по мысли депар-
тамента, должно пресечь участие в кон-
курсе «фирм-однодневок». Аукцион прой-
дет 12 мая.

Власти Калининграда выдали 
разрешение на ввод в эксплуата-
цию четырех домов жилого комплекса 
«Ясная поляна», находящегося на 
ул. Толстого, 16-16в. Этот долгострой 
находится в областном перечне проб-
лемных объектов долевого строитель-
ства. Активные переговоры по завер-
шению строительства данного объекта 
начались в региональном правитель-
стве еще в 2012 году. Главная задача 
заключалась в том, чтобы не допустить 
банкротства застройщика и убедить 
одного из крупнейших дольщиков – 
коммерческий банк – не бросать про-
ект. Теперь 80 семей дольщиков смо-
гут получить свое законное жилье. 
В 2015 году власти региона планиру-
ют ввести в эксплуатацию еще 
15 «зависших» домов, что позволит 
решить проблемы порядка 400 семей 
дольщиков. 

 Строительство парка 1150-ле-
тия в Великом Новгороде начнется 
летом 2015 года, передает asninfo.ru. 
Вологодская компания «Норд инвест», 
которая ведет строительство ТРЦ 
«Мармелад» на ул. Ломо носо-
ва, взяла на себя обязательства по 
реконструкции парка рядом с ним. 
70% территории должно уйти на озе-
ленение, а 30% – на тротуары, спор-
тивные площадки и парковку.
Между представителями ООО «Норд-
инвест», ОАО «Институт Новгород-
гражданпроект» и ЗАО «Научно-
исследовательский и проектный 
институт территориального развития 
и транспортной инфраструктуры» на 
минувшей неделе был заключен дого-
вор. Через 30 дней после подписания 
документа должна быть разработана 
проектная документация. После этого 
в течение месяца нужно будет пройти 
экспертизу и затем получить разреше-
ние на строительство в администра-
ции Великого Новгорода. В первый 
этап включены вертикальная плани-
ровка земельного участка, устройство 
системы дренажа и водоотведения. 
Площадь будущего парка составляет 
122 тыс. кв. м. Первый этап строитель-
ства обойдется вологодской компании 
в 30 млн рублей. На втором этапе 
начнется благоустройство территории. 
При этом внеплощадочное благо-
устройство бульвара Юности будет 
предусмотрено по отдельному проекту 
с привлечением средств из городского 
бюджета.

 Власти Калининграда отказа-
лись от строительства четырех 
гостиниц к чемпионату мира – 2018. 
При этом изначально к чемпионату 
в городе планировалось построить 
девять отелей, пишет asninfo.ru. «Кто-
то отказался в связи со сложной эко-
номической обстановкой, один из 
инвесторов просто отказался от про-
екта, кто-то сказал, что будет реализо-
вывать проект позже или перепрофи-
лирует его», – сообщил представитель 
калининградского Министерства 
туризма Дмитрий Краминкин. Еще 
одним исключенным из программы 
объектом является уже построенный 
отель «Ибис» в центре Калининграда. 
Все объекты будут иметь категорию 
«четыре звезды». Общий фонд соста-
вит порядка 760 номеров. В рамках 
программы по подготовке к чемпиона-
ту мира – 2018 непосредственно 
в областном центре наряду с работаю-
щей гостиницей «Ибис» будут постро-
ены четыре отеля (в том числе «Мар-
ри  отт» и «Хилтон»), а также один 
отель «Лангендорф» в пос. Соколь-
ники Гвардейского округа.

новостиНовгород получит 
программные метры
Михаил Немировский / ЗАО «СУ-5» вложит более 1,8 млрд рублей в строительство 
48 тыс. кв. м жилья в Великом Новгороде, треть объема жилой застройки войдет 
в федеральную программу «Жилье для российской семьи». В мае область проведет еще 
четыре аукциона на строительство 40 тыс. кв. м жилья эконом-класса. 

Генеральный директор ЗАО «СУ-5» Андрей Варава надеется 
на административную поддержку при реализации проекта

кстати

ЗАО «Строительное управление – 5» 
было создано в 1946 году как приемник 
СУ-228 треста № 48 «Новгородстрой». 
Учредителями компании, обладающими 
5% и более акций, являются братья Сергей 
и Андрей Варава – 60,6 и 24,4% соответствен-
но. В портфеле компании есть ряд знаковых 
городских объектов – универмаг «Русь», Театр 
драмы, Радиотелецентр, здание автовокзала 
и множество жилых проектов.

На пятне застройщик планирует разместить 
шесть 9-этажных домов по 100-160 квартир 
каждый общей площадью 48 тыс. кв. м
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Эта тема стала центральной для участ-
ников заседания круглого стола «Схемы 
приобретения жилой недвижимости 
в условиях сжавшегося рынка ипотеки», 
который состоялся в рамках выставки 
«Ярмарка недвижимости». Организатором 
мероприя тия выступила газета «Строи-
тельный Еженедельник». 

Валерий Грибанов:
– Как изменилась доля ипотечных 
договоров в общем объеме сделок 
купли-продажи на первичном рынке 
жилья? 

Марина Агеева: 
– В сегменте бизнес-класса доля про-

даж жилья посредством ипотеки была не 
очень большой – 25-30%. В частности, 
судя по продажам в нашем ЖК «Пять 
звезд», даже после старта программы 
государственной поддержки ипотеки у нас 
не было заключено ни одной ипотечной 
сделки. При этом у нас оформлены дого-
воры со многими крупными банками – 
Сбербанком, ВТБ, Газпромбанком, бан-
ком «Санкт-Петербург». Все они очень 
активно предлагают свои услуги по ставке 
в 11,9-12% годовых. Но в бизнес-классе 
никакого ипотечного ажиотажа все равно 
не происходит. 

Валерий Грибанов: 
– А как повлияла программа господ-
держки ипотеки на продажи в сег-
менте эконом-класса?

Петр Буслов: 
– Рынок эконом-класса больше всех 

зависит от ипотеки. В прошлые годы объем 
таких сделок достигал 50-70%. У компа-
нии «Главстрой» доля продаж с ипоте-
кой раньше составляла 50%, а сейчас она 
равна 30%. С начала 2015 года большин-
ство людей ждали, когда сформируется 
государственная программа компенсации 
по ипотечным сделкам, поэтому покуп-
ку жилья с ипотекой они откладывали. 
Я думаю, что текущее снижение объема 
сделок с ипотекой – это временный факт. 
После того как программа господдержки 
начнет реально действовать, ипотека снова 
возьмет свою долю, но займет уже не 50%, 
а максимум 40%. Что касается настроения 
людей, то многие боятся заключать ипо-
течные сделки из-за невнятной экономи-
ческой ситуации. Думаю, летом ситуация 
улучшится, и к осени мы будем наблюдать 
рост ипотечных сделок. 

Александр Власенко: 
– Если брать вторичный рынок жилья, 

то до последнего момента 70-80% жилья 
здесь покупалось по ипотеке. На сегодня 
эта доля осталась, но лишь у основных 
банков, например Сбербанка, ВТБ, кото-
рые заявляют минимальный процент годо-
вых. Мы общались с ипотечными менед-
жерами основных банков, которые гово-
рят, что в договорах долевого участия уже 
стала набирать оборот субсидированная 
ипотека. 

Валерий Грибанов: 
– Некоторые застройщики заявляют, 
что у них можно купить жилье и под 
годовую ставку менее 10%, например 
компания «Отделстрой» заявляет об 
ипотеке в 7,5%. Как родилась эта про-
центная ставка? 

Николай Гражданкин:
– Предложить такие условия покупате-

лям стало возможным благодаря разра-
ботанной совместно со Сбербанком ипо-
течной программе с так называемой мар-
кетинговой ставкой в 7,5% годовых. Она 
образуется за счет скидки в размере 8,5% 
от итоговой стоимости квартиры, которую 
«Отделстрой» предоставляет покупателю, 
тем самым частично компенсируя плате-
жи по ипотечной программе Сбербанка 
«Ипотека с государственной поддержкой» 
со ставкой 11,9%.

Таким образом мы стимулируем спрос, 
потому что в I квартале 2015 года мы 
наблюдали сокращение по объемам сделок 
с ипотекой. Например, за март ипотечные 

сделки у нас составили всего 20% от обще-
го объема сделок. 

По итогам 2014 года мы прослеживали 
тенденцию, согласно которой в объектах 
высокой стадии готовности уровень ипо-
течных сделок доходил до 90%. А при 
покупке жилья в тех домах, которые нахо-
дятся на ранней стадии строительства, 
клиенты предпочитали брать рассрочку 
сроком до трех лет. 

Валерий Грибанов: 
– Сократилось ли количество банков, 
которые предоставляют ипотеку? 

Николай Гражданкин: 
– На рынке строящегося рынка жилья 

после «черного» вторника многие банки 
стали пересматривать условия кредито-
вания объектов. Например, ВТБ ужес-
точил условия, повысив степень готов-
ности объекта при его аккредитации до 
80%. В нашей компании есть объекты, 

которые еще не достигли такой степени 
готовности, соответственно, по ним ипо-
тека банка ВТБ не работает. Кроме этого, 
Газпромбанк объявил, что не будет давать 
ипотеку по тем объектам, которые строят-
ся в Ленинградской области. 

Если банк не участвует в ипотечной 
программе, то у него ставка доходит до 
17-20%. Но клиенты сейчас с опаской 
относятся к ставке и 7,5%, и 12%, пото-
му что у них нет уверенности в завтраш-
нем дне. С другой стороны, мы клиентам 
объясняем, что сейчас очень выгодное 
время для покупки недвижимости. Можно 
купить жилье в ипотеку даже по более 
высокой ставке, а потом, когда ставка сни-
зится, можно рефинансировать кредит. 

Валерий Грибанов: 
– Ужесточили ли банки требования 
при выдаче ипотечных кредитов 
к заемщикам? 

Михаил Бимон: 
– Банки стали предъявлять более жест-

кие требования к зарплате клиентов 
и к выдаваемой сумме кредита. Если рань-
ше кредит мог составлять до 80-90% от 
стоимости квартиры, то теперь уровень 
первоначального взноса возрос практиче-
ски до 50%. 

Валерий Грибанов: 
– Банки всегда не очень охотно шли 
на перекредитацию. А сейчас трудно 
перекредитоваться? 

Александр Власенко: 
– Сейчас все банки отказывают в пере-

кредитовании. Как дальше это будет скла-
дываться, трудно сказать, но на сегодня 

я не видел ни одного человека, которому 
бы разрешили рефинансировать кредит. 

Марина Агеева: 
– Те люди, которые взяли ипотеку 

в декабре 2014 года под 16-18% годовых, 
так и будут ее выплачивать, так как, дей-
ствительно, в ближайшие несколько лет 
перекредитоваться будет сложно. У нас 
есть один клиент, который пытается сде-
лать это у банка ВТБ. Пока безуспешно. 

Валерий Грибанов: 
– В сложной ситуации с получением 
ипотеки может ли спасти положение 
такой инструмент, как рассрочка? 
Приходится ли застройщикам задей-
ствовать внутренние резервы для 
поддержания жизнеспособности 
подобных схем?

Надежда Семенович:
– Сейчас у строительных компаний 

сложный период, что частично связа-
но с повышением ставок в банках при 
кредитовании застройщиков. По одним 
объектам финансовые структуры вообще 
отказываются выдавать кредиты, по дру-
гим же ставки подняли высоко даже веду-
щие банки, и займы непосильны. Чтобы 
строить быстро, денег дольщиков недо-
статочно, поэтому сейчас компании дей-
ствительно привлекают внутренние резер-
вы. С другой стороны, если клиент видит, 
что на стройке работа кипит, то охотнее 
приобретает жилье в данном конкретном 
жилом комплексе. Ведь уровень готовно-
сти объекта при покупке жилья играет 
одну из главных ролей. 

Для того чтобы сохранить клиентов, 
наша компания разработала собственные 
продукты. У нас до 65% сделок по продаже 
жилья в 2014 году прошло с помощью ипо-
теки. В этом году наблюдается снижение 
на 30%, но сейчас идет активизация. И мы 
участвуем в различных государственных 
программах, предусматривающих выплату 
субсидий, например «Молодежи – доступ-
ное жилье», «Расселение коммунальных 
квартир» и т. д., используем материнский 
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Ипотеку подстрахует рассрочка
Екатерина Костина / Сокращение объемов ипотечного кредитования банками заставляет застройщиков искать другие 
схемы оплаты приобретаемого жилья. Одной из таких альтернатив на первичном рынке недвижимости является 
рассрочка. Но эксперты уверены, что этот механизм не станет полноценной заменой ипотеки, а является лишь 
временной мерой поддержания спроса. 

После того как программа господдержки 
начнет реально действовать, ипотека снова 
возьмет свою долю, но займет уже не 50%, 
а максимум 40%
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капитал. Также у нас разработаны новые 
программы рассрочек. В частности, про-
длены сроки рассрочек до момента ввода 
жилья в эксплуатацию: по ЖК «Ясно. 
Янино» до 30 мая 2018 года, а по ЖК «Новое 
Сертолово» – до 30 августа 2018 года. 
Кроме этого, предусмотрены скидки от 3 до 
20% клиентам, которые платят 100%.

Валерий Грибанов: 
– Какой сейчас самый большой срок 
рассрочки у строительных компаний? 
В прошлый кризис ЛенСпецСМУ заяв-
ляла о рассрочке длиной в 10 лет. 

Иван Фатеев: 
– Мы стараемся рассрочку больше трех 

лет не делать. Мы считаем, 10-летняя рас-
срочка – это аналог ипотечного кредита, 
а мы строительная компания и не видим 
смысла конкурировать с банком в этом 
направлении. С другой стороны, мы бы 
и трехлетнюю рассрочку не делали, если 
б не было проблем с ипотечным кредито-
ванием. 

Валерий Грибанов: 
– А рассрочка распространяется на 
время после сдачи объекта в эксплуа-
тацию? 

Иван Фатеев: 
– Мы стараемся закончить последний 

платеж моментом ввода дома в эксплуа-
тацию. 

Михаил Бимон: 
– Чем сложнее ситуация на рынке, тем 

быстрее появляется множество новых 
схем оплаты приобретаемого жилья. 
Действительно, у компании ЛенСпецСМУ 
до сих пор есть рассрочка на 10 лет в ЖК 
«Ласточкино гнездо». Это, в принципе, 
возможно, особенно если учесть тот факт, 
что этот застройщик работает по форме 
жилищно-строительного кооператива 
(ЖСК). По договору долевого участия сде-
лать схему, когда рассрочка «уходила» бы 
за срок ввода объекта в эксплуатацию, 
пока не представляется возможным. 

Елизавета Конвей: 
– Мотивы у двух основных сегментов 

рынка – премиального и масс-маркета – 
для предоставления рассрочки и улучшения 
схем оплаты абсолютно разные. В элитном 
сегменте рассрочка не очень приветствует-
ся, напротив, девелоперы с гордостью под-
черкивают, что если у них и есть какие-то 
поблажки, то это могут быть лишь скидки, 
предоставляемые при 100% оплате. Они, 
как правило, варьируются на уровне 5%. 
А беспроцентная рассрочка если и дается, 
то максимум до конца строительства. Это 
связано с тем, что девелоперу в высоко-
классном объекте необходимо, во-первых, 
уменьшить количество инвесторов, поку-
пающих и приобретающих недвижимость 
с целью спекуляции, поскольку важно 
соблюсти комфортное проживание жиль-
цов в первые годы после сдачи. Во-вторых, 
гораздо выгоднее получить 100% оплату, 
тем самым увериться полностью в будущем 
составе жильцов в доме. 

Совершенно другая ситуация в масс-
маркете. Этот сегмент рынка, напротив, 
очень активно реагирует на повышение 
ипотечных ставок и немедленно предла-
гает целый ряд специальных мер. Длиннее 
рассрочки, чем ЛенСпецСМУ, пока не 
предлагает ни один застройщик. Три года 
беспроцентной рассрочки предлагает 
компания «Сэтл Сити». Также появилась 
такая программа, как скидка на первый 
взнос, которой 5-7 лет назад не было. Чем 
больше первый взнос, тем больше скид-
ка. Появились дополнительные условия 
для региональных покупателей, приток 
которых с каждым годом увеличивается. 
В частности, покупателям полностью ком-
пенсируются затраты на дорогу, иногда 
дают дополнительные скидки в 3-5% от 
существующей ставки. В последнее время 
в элитном сегменте также появились скид-

ки для сотрудников компании «Газпром» 
и ее дочерних структур. Такие поблажки не 
афишируются, но клиентам озвучиваются. 

Валерий Грибанов:
– А есть ли помимо рассрочек иные 
схемы, которые позволяют опла-
чивать покупку квартиры не сразу, 
а в течение какого-то времени?

Елизавета Конвей: 
– Я таких схем не наблюдаю. 

Николай Гражданкин: 
– У нас успешно действует программа, 

которая называется «Зачет жилья». Если 
у покупателя есть какая-то недвижимость 
и сумма денег от 1 млн рублей, то он может 
реализовать имеющееся жилье, а полу-
ченные средства от продажи внести в счет 
оплаты строящейся квартиры. По квар-
тирам, которые введены в эксплуатацию,  
у нас тоже есть схожая программа, позво-
ляющая клиенту оплатить 40% от стоимо-
сти квартиры, вселиться в нее и одновре-
менно выплачивать рассрочку в течение 
двух лет. А за это время спокойно продать 
имеющееся жилье. 

Валерий Грибанов: 
– Под какой процент годовых 
застройщики готовы давать рассроч-
ку, и за счет чего они дают беспро-
центные рассрочки?

Елизавета Конвей:
– Нужно отметить, что беспроцентная 

рассрочка стала довольно популярной. 
Если говорить о процентной ставке, под 
которую девелоперы предлагают свою рас-
срочку, то она абсолютно разная. Кто-то 
предлагает 1%, а кто-то 12 или 14% годо-
вых. Кто-то ставит заградительную рас-
срочку, допустим, 16-18%. Это делается для 
того, чтобы стимулировать 100% оплату. 

Петр Буслов: 
– Когда все было хорошо, ипотека заби-

рала 90% рынка. Сейчас мы просто снова 
откатились на несколько лет назад, и рас-
срочка является временным инструмен-
том, чтобы девелоперы продолжали рабо-
тать. Сегодня есть часть застройщиков, 
которым срочно нужен большой объем 
средств, поэтому они придумали множе-
ство различных видов рассрочек и сейчас 
их внедряют. Есть девелоперы, которые не 
нуждаются в средствах в столь большом 
количестве, поэтому они ждут, когда на 
рынок вернется ипотека. На рынке цар-
ствует покупатель с «живыми» деньга-
ми, поэтому, чтобы вытащить из него эти 
деньги, и появились разные виды рас-
срочек. Но эта история будет недолгой, 
и когда ипотека вернется, все эти рассроч-
ки уйдут. 

Марина Агеева: 
– Давайте будем корректными по поводу 

беспроцентных рассрочек. Хорошо, рас-
срочка беспроцентная, а при 100% опла-
те – скидка. Но в этом случае мы пони-
маем, что при такой рассрочке все равно 
какая-то наценка есть. 

Валерий Грибанов: 
– MirLand Development Corporation 
является международной компанией. 
Рассматривает ли она возможность 
привлечения зарубежных средств 
для предоставления рассрочек?

Иван Фатеев: 
– Мы строим в Петербурге ЖК «Триумф 

парк». У нас довольно большая доля про-

даж по 100% оплате, а также большая 
доля ипотеки. Рассрочка для нас не явля-
ется самоцелью. Да, мы привлекаем зару-
бежные кредиты, но не для того чтобы 
финансировать рассрочку. Я считаю, 
что в нынешней ситуации проблема не 
у строи телей, а у покупателей, которые не 
имеют денег, чтобы купить квартиру. По 
нашим данным, спрос упал примерно на 
40%, а общее соотношение тех, кто поку-
пает жилье в ипотеку, и тех, кто пользуется 
рассрочкой, сохранилось. По нашей стати-
стике, в рассрочку жилье покупают всего 
5-7% покупателей. 

Валерий Грибанов: 
– Какая доля строительных компаний 
предоставляет рассрочку, и какая 
доля потенциально ее способна 
предоставлять, если ситуация и даль-
ше будет развиваться не в пользу 
ипотеки?

Михаил Бимон: 
– Рассрочку до окончания строитель-

ства предоставляют практически все ком-
пании. Рассрочку, выходящую за пери-
од стройки, предоставляют единичные 
компании – всего 2-3% объектов попа-
дают под такие программы. 40% компа-
ний на рынке рассматривают имеюще-
еся жилье покупателя в зачет приобре-
таемой квартиры, большинство из них 
дают срок 2-3 месяца по бронированию 
и внесению какого-то небольшого залога. 
Программ, как при покупке автомобиля, 
по типу trade-in (вот вам старая кварти-
ра, но я в ней хочу жить, пока вы мне не 
построите новую, доплатив только разни-
цу в цене) на нашем рынке нет. 

Петр Буслов: 
– Средний платеж по рассрочке на рынке 

Петербурга составляет 50-60 тыс. рублей. 
Люди, как правило, берут рассрочку, 

чтобы несколько месяцев платить, а потом 
продать имеющееся у них жилье и пога-
сить оставшуюся сумму. 

Валерий Грибанов: 
– Какая доля строительных компаний 
сократила сроки рассрочек с наступ-
лением сложной экономической 
ситуации?

Александр Власенко: 
– Я бы сказал, что около 10% застрой-

щиков сократили сроки своих рассрочек, 
а остальные все-таки оставили их в преж-
нем виде. С другой стороны, строитель-
ные компании стали предоставлять новые, 
дополнительные виды рассрочек, которых 
раньше не было. 

Валерий Грибанов:
– Рассрочки доступны не для всех 
людей, и заменить ипотеку не смогут. 
Нам остается лишь надеяться на то, 
что к осени ситуация стабилизирует-
ся, и рассрочка останется инструмен-
том для тех, кто хочет приобрести 
жилье быстро.

Рассрочку, выходящую за период 
стройки, предоставляют единичные 
компании – всего 2-3% объектов попадают 
под такие программы

50-60
тыс. рублей составляет в среднем 
ежемесячный платеж в рассрочку 
в Петербурге

цифра

ГУП «Петербургский метропо-
литен» объявил тендер на постав-
ку 20 электропоездов метрополитена 
с асинхронным тяговым приводом 
и на предоставление программного 
обеспечения системы управления 
электропоезда. Стоимость тендера 
составляет 10,5 млрд рублей. 
Согласно конкурсной документации, 
электропоезд должен состоять из 
восьми вагонов, где два головных 
моторных, четыре промежуточных 
моторных и два промежуточных без-
моторных вагона. Поставка первых 
трех составов будет осуществлена 
уже в 2016 году, а остальные составы 
будут поставляться до конца октября 
2020 года. Программное обеспечение 
на систему управления электропоез-
дом предоставят к 10 ноября 
2020 года. Подать заявки на участие 
компании могут до 12 мая. Подве-
дение итогов состоится 28 мая.

Комитет по строительству 
выбрал подрядчика строительства 
спорткомплекса для лиц с ограничен-
ными возможностями на Яхтенной ул. 
Им стало петербургское ООО «Строй-
Терминал». Также на контракт претен-
довали еще четыре компании из 
Северной столицы. Стартовая стои-
мость, по данным сайта госзакупок, 
составляла 1 млрд 584 млн рублей. 
Отметим, что многофункциональный 
спортивный комплекс должен поя-
виться на Яхтенной ул. на участке 
северо-восточнее пересечения 
с Камышовой ул. не позднее 18 декаб-
ря 2017 года. В многоэтажном здании 
разместятся оздоровительный центр, 
спорткомплекс с бассейном, медико-
восстановительный центр, двусвет-
ный конгресс-холл и гостиница. В тех-
задании подчеркивается, что спорт-
комплекс и гостиница должны быть 
полностью доступны для инвалидов 
с учетом их выступлений и трениро-
вок, в том числе на колясках.

СПб ГКУ «Дирекция транспорт-
ного строительства» информирует 
о начале конкурса на ремонт дорог 
в Петродворцовом, Адмиралтейском 
и Василеостровском районах города. 
Общая суммарная стоимость составля-
ет 346,3 млн рублей. Все ремонты 
должны быть завершены не позднее 
30 сентября 2015 года. Техзадание 
предписывает подрядчику выполнить 
фрезерование проезжей части и тро-
туаров с последующим выравнивани-
ем покрытия, укрепление обочин, 
замену поребриков и многие другие 
работы. Заявки принимаются до 7 мая, 
победителей будут выбирать 13 мая.

тендеры
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